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 ▀ В Казахстане могут 
вырасти тарифы  
на сотовую связь

Виктория говоркова

С 2018 года казахстанские сотовые 
операторы будут обязаны хранить 
данные обо всех абонентах и предо-

ставленных им услугах связи в течение 
двух лет. Это значит, что все звонки, видео 
и СМС-сообщения абонентов будут за-
писываться, также будут фиксироваться 
сведения о местоположении всех абонент-
ских устройств. 

Что же делать абонентам, обеспоко-
енным вопросами конфиденциальности 
своей информации? «К сожалению, в се-
тевом мире не может быть приватности. 
Это по определению. Я сторонник того, 
что у пользователей должна быть ответ-
ственность за свои действия в сети. Любое 
пользовательское соглашение или оферта 
содержат соответствующее уведомление 
о сборе личных данных, с которым поль-
зователь автоматически соглашается. Это 
просто нужно осознать», – считает Светла-
на Черненко, глава представительства iKS-
Consulting в Казахстане.

О мировой практике в этом вопросе 
очень красноречиво рассказал Эдвард Сно-
уден. Данные собираются во всех странах, 
занимающихся вопросами национальной 
безопасности.

Что нового в техрегламенте?
«Принципиально ничего не изменилось – 
требования к операторам связи по органи-
зации СОРМ (система технических средств 
для обеспечения функций оперативно-ро-
зыскных мероприятий) присутствовали 
всегда. Сейчас они более детализированы 
в части сроков хранения данных, а также 

типов данных, поскольку изменился ха-
рактер трафика: к обычным звонкам до-
бавились видео и текстовые сообщения во 
всевозможных мессенджерах и соцсетях», 
– поясняет Светлана Черненко.

Вообще, приказ об утверждении техни-
ческого регламента со сложным названи-
ем «Общие требования к телекоммуника-
ционному оборудованию по обеспечению 
проведения оперативно-розыскных ме-
роприятий, сбора и хранения служебной 
информации об абонентах» Карим Маси-
мов, председатель Комитета националь-
ной безопасности, подписал еще в декабре 
прошлого года. Но в информационном 
поле шумиха по этому поводу поднялась 
только после заявления телекоммуника-
ционной компании Telia, в состав которой 
входит сотовый оператор «Кселл». 

В сообщении Telia высказывала озабо-
ченность тем, что новое законодательство 
может иметь серьезные последствия для 
свободы выражения клиентов. «Надзор 
правительства часто служит законным 
целям, таким как защита определенных 
прав человека. Но также может противо-
речить другим правам человека», – отме-
чается в сообщении.

«Telia, обжегшись на молоке, теперь 
дует на воду. Это заявление, по моему 
мнению, больше адресовано зарубежным 
инвесторам, которым они хотят пока-
зать, что озабочены ужесточением зако-
нодательства, но никак не могут воздей-
ствовать на ситуацию. Вспомните, что 
деятельность «дочек» этой компании в 
странах Центральной Азии в последнее 
время была связана с рядом коррупцион-
ных скандалов», – считает Нуркен Халык-

берген, эксперт в области телекоммуни-
каций, учредитель коммуникационного 
агентства Khalykbergen.

по пути Яровой
По мнению Нуркена Халыкбергена, но-
вовведения очень похожи на «Закон Яро-
вой», который в России вступает в силу в 
июле 2018 года. Правда, операторы связи 
должны хранить все записи звонков и лю-
бые сообщения, которыми обмениваются 
клиенты, в течение полугода, а метадан-
ные – в течение трех лет. 

В сообщении Telia также высказыва-
лась озабоченность тем, что новый техни-
ческий регламент повлечет за собой круп-
ные инвестиции, так как в отношении 
оборудования СОРМ будут действовать 
дополнительные требования.

В отличие от российских операторов 
связи, которые после принятия «Закона 
Яровой» сразу стали говорить о том, что 
для реализации этой инициативы необ-
ходимы большие расходы, казахстанские 
сотовые операторы публично не высказы-
вали недовольства по поводу нового тех-
нического регламента.

На запрос «Капитал.kz» по этому вопро-
су мы получили очень сдержанные ком-
ментарии. В «Кселл» сообщили, что СОРМ 
не является новшеством, и подобные си-
стемы исторически реализуются в сетях 
связи по всему миру, в том числе и в Ка-
захстане. «Кселл» строго придерживается 
действующего законодательства РК и со-
блюдает все требования и нормы», – отме-
чается в ответе компании. 
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ЕнпФ по-прЕжнЕМу 
ДЕржит СрЕДСтВа 
В КазинВЕСтБанКЕ

По данным инвестиционного портфе-
ля ЕНПФ, на депозитах Казинвестбанка, 
у которого была изъята лицензия, все еще 
сконцентрировано свыше 1 млрд 449 млн 
тенге пенсионных денег. Вклад должен быть 
изъят 21 октября 2019 года. Для сравнения: 
месяцем ранее, по данным на 1 апреля, 
на депозите Казинвестбанка было размеще-
но больше средств – 1 млрд 491 млн тенге, 
на 1 декабря – 2,9 млрд тенге. Когда именно 
состоится суд о признании Казинвестбанка 
банкротом, который ускорит процесс воз-
врата средств вкладчиков, пока неизвест-
но. (Соб. инф.) 

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

Канат БозуМБаЕВ 
Дал прогнозы  
по Кашагану

Министр энергетики Канат Бозумбаев на-
звал прогнозные объемы добычи в трех круп-
ных месторождениях Казахстана в 2017 году. 
«В текущем году на Кашагане планируется 
добыть порядка 5 млн тонн нефти и 3,1 млрд 
кубов газа. За 4 месяца текущего года здесь 
уже добыто 2,2 млн тонн нефти», – сообщил 
министр, выступая с отчетом перед обще-
ственным советом Министерства энергетики 
РК. Между тем, по его данным, на Карачага-
наке в 2017 году планируется добыть 11,8 млн 
тонн нефти и 18 млрд кубических метров газа. 
За четыре месяца добыто 4,3 млн тонн жидких 
углеводородов, что на 12% больше, чем в про-
шлом году. «На Тенгизе планируется добыть 
27,5 млн тонн нефти и 4,5 млрд кубов газа. За 
четыре месяца текущего года 9,7 млн нефти на 
Тенгизе добыто, это 100% к аналогичному пе-
риоду 2016 года», – резюмировал он.

КазахСтан ВыДЕлит 
КыргызСтану  
$100 Млн

В рамках Соглашения между Правитель-
ством РК и Правительством Кыргызстана о раз-
витии экономического сотрудничества в усло-
виях евразийской экономической интеграции 
Казахстан намерен оказать кыргызской сторо-
не помощь, эквивалентную 100 млн долларов 
США. Об этом на пленарном заседании ма-
жилиса в ходе презентации законопроекта «О 
ратификации Соглашения между Правитель-
ством РК и Правительством Кыргызской Ре-
спублики о развитии экономического сотруд-
ничества в условиях ЕАЭС» сообщил министр 
национальной экономики Тимур Сулейменов. 
«В соответствии с соглашением казахстанская 
сторона в целях содействия процессам инте-
грации Кыргызстана в Евразийский эконо-
мический союз окажет кыргызской стороне 
помощь, эквивалентную 100 млн долларов», 
– отметил он. По словам Тимура Сулейменова, 
помощь будет предоставлена на реализацию 
мероприятий, предусмотренных «Дорожными 
картами» по присоединению Кыргызстана к 
ЕврАзЭС, в частности на улучшение таможен-
ной инфраструктуры на кыргызском участке 
границы, на приведение в соответствие с тре-
бованиями санитарных, ветеринарных и фи-
тосанитарных систем. При этом помощь будет 
предоставляться поэтапно в соответствии с 
отдельными Межправительственными прото-
колами о техническом содействии в форме де-
нежных средств, услуг по обучению и товаров.

КулиБаЕВ 
ВСтрЕтилСЯ  
С БизнЕСМЕнаМи 
атырау

Закупки недропользователей в Атырауской 
области – сфера для концентрации внимания 
отечественного бизнеса. Об этом заявил пред-
седатель Президиума Национальной палаты 
предпринимателей РК «Атамекен» Тимур Ку-
либаев на встрече с бизнес-сообществом Атыра-
уской области. «На сегодня самый актуальный 
вопрос в Атырауской области – это Проект буду-
щего расширения компании «Тенгизшевройл» 
и участие казахстанского бизнеса в данном 
процессе. Это один из основных драйверов для 
его дальнейшего развития. Объем закупок не-
дропользователей на территории Атырауской 
области составляет порядка 170 млрд тенге. 
Это больше, чем закупки по линии АО «Самрук-
Казына», в три раза больше, чем объем государ-
ственных закупок. Поэтому нашим предпри-
нимателям необходимо всецело использовать 
эту возможность», – отметил Тимур Кулибаев. 
Кроме того, председатель Президиума при-
звал бизнес обратить внимание на создание и 
развитие малых индустриальных зон. По его 
мнению, это также дополнительная ниша для 
развития предпринимательства. «По всей ре-
спублике создаются крупные индустриальные 
зоны. В Атырау есть специальная экономиче-
ская зона «Национальный индустриальный 
нефтехимический технопарк». В основном это 
ниша для крупного и среднего бизнеса. Я счи-
таю, что в городе нужно предусмотреть малые 
индустриальные парки для малого бизнеса. 
Это может быть старое недействующее пред-
приятие, где есть помещение, уже проведенная 
инфраструктура, то есть начинающий пред-
приниматель может использовать его для раз-
вития своего бизнеса. При этом такие проекты 
не требуют больших финансовых вливаний», 
– подчеркнул Тимур Кулибаев.

тиМур СулЕйМЕноВ 
назВал ВЕлиЧину 
гоСДолга рК

Министр национальной экономики РК 
Тимур Сулейменов назвал величину госу-
дарственного долга Казахстана безопасной. 
«По состоянию на 1 мая зафиксирован пла-
нируемый уровень государственного дол-
га. Он находится на безопасных величинах 
и составляет 12,3 трлн тенге или 24,6% от 
ВВП», – сказал он, выступая с докладом на 
заседании Правительства РК. В целом, как 
отметил Тимур Сулейменов, по итогам пер-
вых четырех месяцев 2017 года наблюдается 
ускорение роста по большинству отраслей 
экономики вкупе со снижающейся инфля-
цией, возросшей инвестиционной активно-
стью и выросшими международными резер-
вами.  «В частности, они выросли на 2,2% с 
начала года и сейчас составляют 92,7 млрд 
тенге», – уточнил министр. По предвари-
тельным данным, в январе-апреле темп ро-
ста ВВП ускорился до 3,7% против роста в 3% 
в первом квартале. Тимур Сулейменов в до-
кладе отметил, что позитивная динамика за 
первые четыре месяца не должна создавать 
иллюзий, что она может сохраняться без ак-
тивизации госаппарата. В течение первых 5 
месяцев 2016 года наблюдалось падение ВВП 
на 0,2%, и, соответственно, сохраняется эф-
фект низкой базы. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

 ▀ 15 фактов об Air Astana  
к пятнадцатилетию компании

В этом году национальный авиаперевозчик Air 
Astana отмечает 15-летний юбилей. 15 мая 2002 
года авиакомпания выполнила свой первый рейс 

по направлению Алматы – Астана. С этого дня началась 
история ее успеха. Уже после первого года работы в 2003-

м компания объявила о чистой прибыли. С 2004 года 
авиаперевозчик быстро начал расширять свою геогра-
фию по ключевым международным направлениям: Ду-
бай, Стамбул, Москва, Пекин, а в дальнейшем Франк-
фурт и Лондон. В 2005 году авиакомпанию возглавил 

Питер Фостер, который остается ее бессменным руково-
дителем на протяжении уже 12 лет.

К юбилею Air Astana «Капитал.kz» собрал 15 самых 
интересных фактов о крупнейшей авиакомпании Казах-
стана. 

 ▀ Какое жилье выбирают 
состоятельные казахстанцы

Елена тумашова

престижная жилая недвижимость. 
Самый главный критерий, по ко-
торому ее можно определить, – это 

месторасположение. Например, сейчас 
среди состоятельных алматинцев очень 
престижным считается жить в коттедж-
ных городках. Но только в тех, которые 
расположены в верхней части города. Экс-
перты прокомментировали для «Капитал.
kz», каковы критерии престижности не-
движимости в Алматы и Астане, в пользу 
какого жилья состоятельные горожане 
отказываются от частных домов и какие 
тренды наблюдаются на рынке элитной 
недвижимости.

Критериев – масса,  
основных – три
По мнению Анны Шацкой, руководителя 
аналитической службы www.kn.kz, основ-
ных критериев престижности три – место-
положение, качество и инфраструктура. 
Год постройки и высотность – не опреде-
ляющие, второстепенные признаки. «Не 
всегда новое и высокое означает каче-
ственное. А вот качество строительных 
материалов, технологии строительства, 
а тем более инфраструктура, в том чис-
ле транспортная доступность, являются 
важными факторами классности или пре-
стижности. Особенно я бы отметила на-
личие и достаточность парковочных мест, 
это проблема многих жилых комплексов», 
– говорит эксперт.

К числу определяющих факторов пре-
стижности (классности) жилой недвижи-
мости, по ее словам, также необходимо 
отнести хорошую экологию, архитекту-
ру здания, площади квартир или домов, 
количество квартир на этаже, систему 
безопасности, придомовую инфраструк-
туру, наличие опытной управляющей 
компании.

горы по-прежнему в тренде
«Престижное жилье Алматы находятся в 
горах. И чем выше в горы, тем чище воз-
дух и элитнее недвижимость. Например, 
подгорный Медеуский район считается 
наиболее престижным и дорогим. Ква-
дратный метр здесь стоит в среднем 345 
тыс. тенге. Считается, что самое престиж-
ное жилье начинается выше проспекта 
аль-Фараби», – говорит Евгений Вечков, 
директор федеральной риелторской ком-
пании «Этажи» в Алматы.

По его словам, в многоквартирных до-
мах в этой зоне особенно ценятся закры-
тая территория двора, охрана, своя инфра-
структура. При этом число этажей не так 
важно в отличие от года постройки. Чем 
новее дом, тем лучше. «Кроме того, высшей 
степенью престижа считаются собствен-
ные коттеджи в горах. Сейчас цена на та-
кую недвижимость колеблется от $1,5млн 
до $2 млн», – отмечает собеседник.

Зухра Назарова, президент агентства 
Almaty Real Estate, согласна с тем, что це-
нится жилье в верхней части города Алма-
ты, выше проспекта аль-Фараби (вообще 
критическая отметка для VIP-покупателей 
– улица Толе би), но, например, по проспек-
ту Достык уже все застроено. В последнее 
время состоятельные граждане отдают 
предпочтение жилью ближе к центру, по-

скольку не хотят стоять в автомобильных 
пробках в западном направлении. Хотя 
как раз в той части города построено мно-
го дорогих частных домов с качественным 
ремонтом.

золото мегаполиса
Если говорить про расположение престиж-
ного жилья, то, как отмечают эксперты, 
это локация так называемого «золотого 
центра». «В Алматы «золотой центр» вклю-
чает несколько районов: Бостандыкский, 
частично Алмалинский и Медеуский. Не-
движимость здесь с годами практически 
не меняется в цене и остается на уровне 
345 тыс. тенге за квадратный метр», – от-
мечает Евгений Вечков.

Зухра Назарова говорит, что четких 
границ у «золотого центра» в мегаполи-
се нет, это приблизительно территория 
в рамках Сейфуллина – Гоголя – Зенкова 
– аль-Фараби. В деловом центре Алматы, 
к слову, границы расширяются дальше 

Гоголя, от Сейфуллина – до Байзакова, мо-
жет быть, даже до Ауэзова. «Большинство 
предпочитает жить в «золотом центре» – 
тут и дети учатся, и работа недалеко. «Зо-
лотой центр» всегда будет золотым в плане 
цены», – комментирует президент агент-
ства Almaty Real Estate.

тенденции для жителей
По словам Зухры Назаровой, в Алматы 
очень престижными считаются коттедж-
ные городки и относительно новые жи-
лые комплексы, построенные хорошими 
строительными компаниями. Они ценят-
ся за счет наличия охраны, собственной 
территории, инфраструктуры. Высот-
ность в принципе сильно не влияет, но 
все равно популярностью у состоятель-
ных граждан пользуются дома с не очень 
большим количеством этажей. С одной 
стороны, есть алматинский страх земле-
трясений, с другой – не хотят жить в «му-
равейниках».

Также очень престижными считаются 
клубные дома, но их в мегаполисе очень-
очень мало. Это невысокие здания, этажей 
пять-шесть максимум, с очень небольшим 
количеством квартир, на этаже их может 
быть две-три, в крайнем случае, четыре. 
В клубных домах хорошо благоустроена 

территория, есть охрана, созданы допол-
нительные условия, например, есть поме-
щения для встреч, бассейн. Но главное в 
таких домах – малое количество жителей, 
там живут люди примерно одного соци-
ального уровня, и это одна из причин вы-
бора такого жилья.

Площадь квартир в клубных домах 
большая – 150-250 кв. м, двух-, трехком-
натных квартир в таких домах нет, обычно 
– четырех-, пятикомнатные.

«Для сравнения: например, в «Столич-
ном центре», он тоже элитный, площадь 
квартир – 100-150 кв. м, люди покупают по 
две квартиры, объединяют. Сейчас вооб-
ще появилась такая тенденция: поскольку 
квартиры большой площади стоят дорого 
и плохо продаются, строительные ком-
пании делают маленькие квартиры – их 
легче продать, а если покупателям нужно 
площадь больше, они покупают две-три 
квартиры рядом и объединяют», – расска-
зывает Зухра Назарова.

не дотянуть до пика
«Стоимость квартир в клубных домах и 
коттеджных городках примерно одинако-
вая и достаточно высокая», – продолжает 
Зухра Назарова. Дело в том, что вся эта не-
движимость была построена в основном 
на пике – до 2007 года, когда цены росли 
и квадратный метр доходил до $5-7 тыс., 
плюс в коттеджных городках за квартира-
ми закреплена земля, это тоже отражает-
ся на стоимости. Например, в одном пре-
стижном коттеджном городке за таунхаус 
площадью 300 кв. м просят $1 млн, это 
типичная цена. Хотя, конечно, торг при-
сутствует, особенно в последнее время», 
– рассказывает собеседница.

Спрос на жилье в клубных домах и кот-
теджных городках, конечно, есть, но дале-
ко не такой активный, как раньше. Цены, 
в общем, упали по сравнению с пиковы-
ми, и теперь люди, которые в свое время 
купили квартиры в клубных домах и кот-
теджных городках и вложившие деньги 
в ремонт, не могут продать эту недвижи-
мость за соответствующие суммы. Но 
такие квартиры хорошо сдаются в аренду: 
представители иностранных фирм любят 
жить в расположенных в верхней части 
города коттеджных городках, где есть ох-
рана, паркинги и пр.

Зухра Назарова отмечает, что среди 
состоятельных жителей Алматы появи-
лась такая тенденция: люди продают свои 
частные дома – отдельно стоящие, доро-
гие, хорошие – и переезжают в охраняе-
мые коттеджные городки или комплексы. 
Безопасность для них выходит на первый 
план. В частном доме нужно самому на-
нимать охрану, возводить забор, устанав-
ливать сигнализацию и пр. В охраняемых 
жилых комплексах или коттеджных го-
родках, где уже все это есть, намного без-
опаснее – люди закрыли квартиру и спо-
койно уехали, например, отдыхать.

Элитное жилье в астане: 
социальный престиж
В столице Казахстана, по словам Анны 
Шацкой, престижными считается новый 
район «Есиль». А именно – зеленый квар-
тал EXPO Village, или ЭКСПО-городок, 
расположенный в квадрате проспекта Ка-
банбай батыра, улиц Хусейна бен Талала, 
Орынбор и Рыскулова. Районы перспек-
тивной застройки – аллея Мынжылдык, 
проспекты Орынбор и Туран. Эксперт 
приводит цифры: «В Астане, если средняя 
цена по городу составляет 250-350 тыс. 
тенге за кв. м, то в перечисленных мной 
районах диапазон цен в строящихся домах 
комфорт- и бизнес-класса составляет 380-
450 тыс. тенге за кв. м, в элитклассе – 550-
580 тыс. тенге за кв. м».

Жани Турысов, директор федеральной 
риелторской компании «Этажи» в Астане, 
отмечает, что престижность недвижимо-
сти в Астане определяется несколькими 
факторами. «Прежде всего, чем меньше 
жильцов в доме, тем он элитнее. Поэтому 
в большинстве своем престижные дома не 
бывают выше семи-восьми этажей. Боль-
шой плюс – преобладание многокомнат-
ных квартир. При таком раскладе меньше 
вероятность, что соседями окажутся квар-
тиранты, потому что обычно в аренду сда-
ются квартиры с одной или двумя комната-
ми. Но есть и исключения, например, ЖК 
«Хайвилл», который состоит из домов высо-
той от 18 до 34 этажей», – говорит эксперт.

Также, продолжает Жани Турысов, зна-
чение имеет год постройки. Сейчас в Аста-
не практически нет престижных домов, 
построенных ранее 2000 года. «Элитность 
недвижимости повышается, если рядом 
есть скверы, аллеи, парки, зеленые обще-
ственные пространства – все, что связано 
с экологичностью. Часть покупателей об-
ращает внимание на присутствие вблизи 
городских кофеен, бутиков, салонов кра-
соты, учитывая таким образом эстетиче-
скую составляющую», – отмечает он.

Но наиболее важный критерий элитно-
го жилья в Астане, по его словам, – соци-
альный престиж. Дом или район должен 
четко ассоциироваться у горожан как ме-
сто проживания элиты, так как в столице 
большая разница в доходах между раз-
личными слоями населения. «Наиболее 
престижными считаются ЖК «Хайвилл», 
недвижимость у центральной набережной 
на правом берегу Ишима, микрорайон Ка-
раоткель, часть улицы Орынбор, районы 
Комсомольский и Акбулак. Цены в элит-
ных районах варьируются от 500 000 до 
700 000 тенге за квадратный метр. В сред-
нем по городу цена равна 300 000 тенге», 
– делится информацией эксперт. 

айДоС СарыМ
назначен советником директора 
Национальной библиотеки 
Республики Казахстан

анатолий шКарупа
назначен заместителем акима 
Карагандинской области

артур нигМЕтоВ
назначен директором Службы 
центральных коммуникаций 

БЕриК аБДыгалиулы
назначен руководителем НИЦ 
«Сакральный Казахстан»

ВлаДиМир БЕзлЕр
назначен руководителем управления 
здравоохранения СКО

гульназ атаМКулоВа
назначена заместителем 
председателя правления АО 
«Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»

ЕВгЕний КорЕшКоВ
назначен главным тренером ХК 
«Барыс»

ЕВгЕний КоЧЕтоВ
назначен председателем правления 
АО «Казконтент» 

Ержан тЕнМирханоВ
назначен акимом Сарани 

зайДа илиМжаноВа
назначена руководителем 
управления координации 
занятости и социальных программ 
Алматинской области

иоган МЕрКЕль
освобожден от должности первого 
заместителя Генерального 
прокурора РК и назначен членом 
Конституционного Совета РК

Канат жауыМБаЕВ 
назначен председателем правления 
АО «КазАгроПродукт»

КаСыМ-жоМарт 
тоКаЕВ

избран почетным председателем 
Казахстанского совета по 
международным отношениям

КурМанСЕит 
Батырхан

назначен руководителем 
управления предпринимательства, 
индустриально-инновационного 
развития и туризма ЮКО

Марат игали
назначен заместителем 
председателя правления АО 
«Казконтент»

нарМухан СарыБаЕВ
назначен председателем правления 
АО «Аграрная кредитная 
корпорация»

толЕжан БарлыБаЕВ
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Республике Хорватия

 ▀ QR-коды укажут туристам путь  
к природным объектам
В Алматинской области запускают новую туристическую навигацию

Дмитрий Совин

природные туристические объекты 
Алматинской области будут обо-
значены указателями с QR-кодами. 

До 1 июня этого года областной акимат со-
вместно с алматинским областным фили-
алом «КазАвтоЖол» и государственными 
национальными природными парками 
определит точки размещения указателей. 
Всего в систему попадут 900 объектов ту-
ризма.

Как пояснил Аркау Шантаев, и.о. ру-
ководителя управления туризма Алма-
тинской области, это проект новый. По 
Казахстану есть указатели с QR-кодами, 
они указывают на месторасположение па-
мятников, музеев, но указателей с такой 
системой навигации, которые ведут имен-
но к природным объектам туризма, нет. 
«В этом плане продвигается Акмо-
линская область, Восточный Казах-
стан, но там тоже пока еще ничего 
не установлено. Мы первые про-
били деньги из областного бюд-
жета – 37 млн тенге», – рассказал 
собеседник.

QR-коды изготовят в соот-
ветствии с международными 
стандартами – коричневого 
цвета, что отличит их от дру-
гих знаков дорожного движе-
ния. В QR-коде будет заложе-
на информация об объекте 
и GPS-карта. Указатели с QR-
кодом будут обозначать и 
места размещения туристов с 
информацией о количестве и 
стоимости номеров, наличии 
развлечений.

Сами QR-коды методически 
уже разработаны, сейчас как 
раз определяются точки их раз-
мещения. «Закодированные» 
указатели начнут устанавливать 
с июня. В этом году – на основном 
маршруте от Алматы до Талдыкор-
гана и от Талдыкоргана до Алаколя 
и прилегающих дорогах, которые 
ведут к туристическим объектам. 
Также указатели появятся на 
объектах придорожного серви-
са. «Дороги областного значения 
охватим в 2018 году. В 2018-19 го-
дах у туристов уже будет какой-то 
ориентир. В 2020 году полностью 
закончим эту работу», – сообщил 
представитель управления туриз-
ма Алматинской области.

Действительность 
расходится со статистикой
Официальная статистика говорит 
о том, что в Алматинской области 
располагается 400 объектов приема 
туристов. А мониторинг показывает – 
их 606. «Такое расхождение касается в 
основном Алакольского района и Кап-
шагая. Если память не изменяет, там по 
статистике всего 32 объекта зарегистри-
ровано – они сдают отчеты. А на самом 
деле около 180. Кто налоги платит, куда 
едут туристы, мы не знаем», – говорит 
Аркау Шантаев.

Из указанных 606 объектов 110 – гости-
ницы, 140 – гостевые и охотничьи домики, 
51 – дома отдыха, 10 – санатории, 20 – оздо-
ровительные лагеря и центры, 218 – зоны и 
базы отдыха, 7 – других объектов.

В 2016 году в Алматинской области вве-
дено в эксплуатацию 43 объекта туризма, 
в их числе 6 зон отдыха на термальных ис-
точниках в Уйгурском районе, 5 гостиниц 
(в Жамбылском, Карасайском районах, 

городах Капшагай, Текели, Талдыкорган), 
хостел в Кербулакском районе, гостевой 
дом в Енбекшиказахском районе. Общая 
сумма инвестиций – 3,6 млрд тенге, объ-
екты рассчитаны в общей сложности на 
100,6 тыс. человек в год, было обеспечено 
более 430 рабочих мест.

В 2017 году на Алаколе планируется за-
пустить 10 объектов, в том числе много-
профильный гостиничный комплекс на 
150 номеров, также в селе Акши Алаколь-
ского района будет запущена зона отдыха 
на 300 мест. В Уйгурском районе в этом 
году планируется 
з а в е р ш и т ь 
п р о е к т 
здрав-

ницы «Ак 
сункар»; прогнозируемый объем ин-
вестиций – 1,2 млрд тенге, будет создано 
100 рабочих мест.

Как сообщил Аркау Шантаев, в этом 
году наиболее востребованными тури-
стическими локациями в Алматинской 
области останутся озеро Алаколь, Капша-
гайское водохранилище, озера Кольсай, 
объекты размещения, расположенные в 
Талгарском и Енбекшиказахском райо-
нах, в государственных национальных 
природных парках.

Элементарные вопросы
Вместе с тем остается еще множество про-
блем, которые необходимо решить для 

того, чтобы Алматы и Алматинская об-
ласть привлекали больше туристов.

Один из наболевших вопросов – отсут-
ствие санитарных точек на трассах. На-
пример, по дороге на Тамбалы – на 100 км 
трассы, как говорят участники туристско-
го рынка, ни одной уборной, а заправоч-
ные станции уже не пускают посетителей. 
Между тем это объект мирового уровня 
– архитектурный памятник, включен-
ный во Всемирное наследие ЮНЕСКО. А 
как быть в случаях, когда туристы едут к 
религиозным памятникам, в сакральные 
места – когда для них важно само понятие 
чистоты?

Еще одна большая проблема – 
транспорт. «На одном из со-

вещаний по 
т у -

ризму по Алматинской области 
мы обозначили вопрос транспортной 
логистики из Алматы до четырех нацио-
нальных природных парков Алматинской 
области. Иностранные туристы приезжа-
ют во все дни недели, а наши туристские 
компании организовывают туры выходно-
го дня только по субботам и воскресеньям. 
То есть туристу, если он захочет поехать 
в будни, придется пользоваться исклю-
чительно такси. Поэтому мы второй год 
поднимаем вопрос сезонного автобусного 
маршрута», – обозначила проблему Раши-
да Шайкенова, директор Казахстанской 
туристской ассоциации.

В ответ Аркау Шантаев пояснил, что в 
настоящее время «этот вопрос продвига-
ется», но пока есть только видение марш-
рутов и направлений. Вопрос обсуждается 
с управлением пассажирского транспор-
та, и, по мнению спикера, это не так слож-
но – запустить специальный автобусный 
маршрут в сезон. Тем не менее в нынеш-
нем году это вряд ли произойдет, что объ-
ясняется уже распределенным финанси-
рованием. Но на следующий год, сказал 
спикер, вопрос будет обязательно решен.

Сила – в единении
«Мы всегда говорим о необходимой смыч-
ке Алматы и Алматинской области, пото-
му что продавцы (туристических услуг, 
– прим. авт.) «сидят» в Алматы, ресурсы 
«сидят» в области. И каким образом они 

должны взаимодействовать для того, 
чтобы быть успешными», – обозна-
чила одну из основных проблем Ра-
шида Шайкенова, директор Казах-
станской туристской ассоциации.

Ерлан Жайлаубай, руководитель 
управления туризма и внешних свя-

зей г. Алматы, пояснил: «С этого года 
при развитии туризма мы не отделя-
ем Алматы от Алматинской области, 
мы говорим о развитии туризма в 

Алматинской агломерации. Ряд 
совместных проектов уже за-

пустили и есть проекты, ко-
торые панируем запускать».

По словам спикера, Ал-
маты как туристское на-
правление не знает никто, 

кроме жителей Казахстана и 
стран СНГ. Для того чтобы его 
продвигать, необходимо при-
нять меры. Визовый вопрос: 

граждане 55 стран уже могут 
посещать Казахстан по без-

визовому режиму, почему бы 
остальным не дать возможность 
получить визу непосредственно 
в аэропорту – приводит пример 

Ерлан Жайлаубай.
Для продвижения туристи-

ческих возможностей Алматы 
будет усилен маркетинг. «Мы 
активизировали свою работу в 
социальных сетях, мы будем про-
водить там агрессивную мар-
кетинговую политику. К июню 
перезапустим сайт visitalmaty.

kz, реформатировали Туристский 
информационный центр г. Алматы 
– его возглавила представительни-
ца туристического рынка», – рас-
сказывает спикер. С этого года на 
международных специализирован-

ных выставках Алматы выступает 
отдельным стендом от страны – так 
уже было сделано на иранской, ин-

дийской выставках, так планирует-
ся сделать на выставках в Барселоне, 

Лондоне, Сингапуре.
Кроме того, по словам Ерлана Жайлау-

бая, разработан логотип Алматы, слоган 
«Алматы – город тысячи красок». «Теперь 
вопрос брендирования, как мы будем 
«продавать» Алматы. Во-первых, на кана-
ле ВВС был ряд рекламных роликов о по-
тенциале Алматы и области. Последний 
ролик, который мы запустили, был по-
священ ЭКСПО-2017, Алматы был пред-
ставлен как столица номадической куль-
туры Центральной Азии. Мы говорим, 
что Алматы не является строго азиатским 
или европейским городом, у нас есть своя 
культура, мы казахстанцы. Ролики также 
будут запущены на канале Euronews», – за-
ключает собеседник.

Но «Кселл», как и вся группа Telia, и все 
ведущие операторы в мире, имеет ряд по-
литик, связанных со свободой выражения, 

инвестициями и прозрачностью. Все виды 
информации, которые попадают в область 
вышеуказанных политик, подлежат рас-
крытию инвесторам и всем заинтересо-
ванным сторонам. В РК существует ряд 

законодательных норм, регламентирую-
щих деятельность операторов связи в об-
ласти обеспечения СОРМ. Регулирование 
СОРМ в Казахстане является публичным, 
и «Кселл» высоко ценит то, что данный 

сложный и важный вопрос обсуждается 
с государством в виде диалога.

В сообщении также отмечается, что 
технический регламент является резуль-
татом диалога между государством и все-
ми сторонами, участвующими в данном 
процессе, функционирующими на терри-
тории РК. Он предусматривает четкое со-
ответствие требованиям действующего 
законодательства РК и учитывает права 
и свободы всех участников данного про-
цесса, исключая прямой доступ субъектов 
оперативно-розыскной деятельности к ин-
формации, защищаемой законом.

В Beeline также ограничились заявле-
нием о том, что компания строго соблю-
дает требования законодательства и регу-
ляторных актов Казахстана и находится в 
диалоге с регуляторными органами отно-
сительно надлежащего внедрения нового 
технического регламента.

В «Tele2 Казахстан» и «Алтел» вообще не 
ответили на запрос редакции.

непопулярные меры
И все-таки казахстанским операторам 
есть чем озадачиться. Ведь для того что-
бы обеспечить надежное хранение всего 
этого колоссального объема информации, 
рассказывает Нуркен Халыкберген, необ-
ходим не только апгрейд оборудования, 
но и огромные дата-центры с защищенны-
ми системами доступа. Это должны быть 
особо охраняемые объекты, защищенные 
от хакерских атак, где будут установлено 
лицензионное оборудование. «А затраты 
на такое капитальное строительство опе-
раторами в бюджете этого года, скорее 
всего, не предусмотрены. И потом, любые 
затраты должны окупаться, но на доходах 
операторов эти вынужденные затраты не 
отразятся», – считает он.

Светлана Черненко также говорит о 
том, что возрастает экономическая на-
грузка на операторов, поскольку обеспе-
чить соответствие оборудования и сетей 
описанным в регламенте требованиям 
они должны за свой счет. «Очевидно, что 
эти вложения никогда не окупятся, так 
как эти обновления никак не связаны с 
развитием. В условиях снижения доход-
ности телеком-отрасли как таковой и 
ужесточающейся конкуренции компен-
сировать «непрофильные» затраты, ско-
рее всего, придется за счет непопулярных 
мер. Как следствие, пользователей может 
ожидать рост тарифов», – предположила 
глава представительства iKS-Consulting в 
Казахстане. 

 ▀ В Казахстане могут вырасти 
тарифы на сотовую связь

[Начало На стр. 1]
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

БаФФЕт инВЕСтируЕт 
В аВиаотраСль

Фонд Berkshire Hathaway американского 
бизнесмена Уоррена Баффета в I квартале 2017 
года увеличил объем инвестиций в авиакомпа-
нии American Airlines Group и Southwest Airlines 
и продал свою долю в 21st Century Fox. В сообще-
нии Berkshire указано, что за квартал он увели-
чил свою долю в American Airlines на 8% – до 49,3 
млн акций стоимостью $2,08 млрд по состоя-
нию на 31 марта, в Southwest Airlines – на 10% 
– до 47,7 млн акций стоимостью $2,57 млрд. Он 
также продал 8% акций в Delta Air Lines, на ко-
нец квартала бизнесмен владел 55 млн акций, 
оцениваемых в $2,53 млрд. Неясно, кто купил 
долю в 21st Century Fox у Berkshire. (Reuters)

БрЕнД наЦБанКа 
уКраины оБноВитСЯ

Национальный банк Украины (НБУ) при 
финансовой помощи Агентства США по между-
народному развитию (USAID) в партнерстве с 
Еkonomika Communications Hub начал работу 
над проектом по ребрендингу. Новая айдентика 
украинского центробанка будет представлена 
общественности после запуска сайта НБУ (про-
ектная дата – сентябрь 2017 года). «Существу-
ющий логотип НБУ и его айдентика не визуа-
лизируют наши изменения и роль в стране… 
Наша миссия – быть современным, открытым 
и независимым центральным банком, который 
имеет доверие общества и интегрирован в евро-
пейское сообщество центробанков», – приводят-
ся слова начальника управления информации и 
общественных коммуникаций Натальи Бонда-
ренко в сообщении НБУ. (Сайт нБу)

«ФриДоМ ФинанС» 
Купит «аСыл-
инВЕСт»

«Фридом Финанс» приобретет 100% акций 
«Асыл-Инвест» до конца этого года. Компания 
планирует вернуть потраченные на сделку 
средства в течение 1-2 лет, сообщил гене-
ральный директор «Фридом Финанс» Тимур 
Турлов. «Для нас это важное приобретение и 
возможность создать синергию для бизнеса и 
клиентов обеих компаний. Объединение биз-
несов позволит нам получить два важнейших 
актива – сотрудников и экспертизу «Асыл-Ин-
вест», – сказал Турлов. Для фондового рынка 
это не менее важная сделка, продолжил он, по-
тому что объединенная под брендом «Фридом 
Финанс» компания сможет выдерживать пол-
ноценную конкуренцию не только среди мест-
ных игроков, но и с брокерскими компаниями 
иностранных юрисдикций. (Kapital.kz) 

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

новинки законодательства
Внесены изменения в 
инструкцию по регистрации 
залога движимого имущества, 
не подлежащего обязательной 
государственной регистрации

приказом министра юстиции республи-
ки Казахстан от 26 апреля 2017 года № 
466 внесены изменения в приказ мини-
стра юстиции республики Казахстан от 
22 февраля 1999 года № 14 «об утверж-
дении инструкции по регистрации за-
лога движимого имущества, не подле-
жащего обязательной государственной 
регистрации» (не введен в действие)

 В частности, изменения внесены в пункты 
1 и 2:

«1. Инструкция по регистрации залога 
движимого имущества, не подлежащего 
обязательной государственной регистра-
ции (далее - Инструкция), разработана в 
соответствии с Законом Республики Ка-
захстан «О регистрации залога движимо-
го имущества» (далее - Закон) и детализи-
рует процедуру проведения регистрации 
залога движимого имущества. Инструк-
ция подлежит применению на всей тер-
ритории Республики Казахстан Государ-
ственной корпорацией «Правительство 
для граждан» Министерства информации 
и коммуникаций Республики Казахстан 
(далее - Государственная корпорация), на 
которую в соответствии с законодатель-
ством возложена регистрация отдельных 
видов залога движимого имущества.

2. В настоящей Инструкции использу-
ются следующие понятия:

1) единый реестр залога движимого 
имущества - информационная система, 
представляющая собой единое окно до-
ступа информации по залогу движимо-
го имущества, направления заявления в 
электронной форме на регистрацию зало-
га движимого имущества и иные действия 
регистрирующих органов и (или) Государ-
ственной корпорации «Правительство для 
граждан», совершаемые в порядке, уста-
новленном Законом и иными законода-
тельными актами Республики Казахстан;

2) регистрация залога движимого 
имущества - процедура учета Государ-

ственной корпорацией залога движимого 
имущества, представляющая собой сово-
купность действий участников отноше-
ний, возникающих при регистрации зало-
га движимого имущества, по включению в 
реестр залога движимого имущества све-
дений, содержащихся в договоре о залоге 
или ином договоре, содержащем условия 
залога, выдачу свидетельства о реги-
страции залога движимого имущества и 
иные действия регистрирующих органов 
и (или) Государственной корпорации, со-
вершаемые в порядке, установленном За-
коном и иными законодательными акта-
ми Республики Казахстан;

3) свидетельство о регистрации зало-
га движимого имущества - документ, вы-
даваемый Государственной корпорацией 
заявителю и подтверждающий факт реги-
страции залога движимого имущества;

4) реестр залога движимого имущества 
(реестр залога) - система учета и хране-
ния информации, осуществляемая реги-
стрирующими органами и (или) Государ-
ственной корпорацией «Правительство 
для граждан» в порядке, установленном 
законодательством Республики Казах-
стан;

5) Государственная корпорация - юри-
дическое лицо, созданное по решению 
Правительства Республики Казахстан для 
оказания государственных услуг в соот-

ветствии с законодательством Республики 
Казахстан, организации работ по приему 
заявлений на оказание государственных 
услуг и выдаче их результатов услугополу-
чателю по принципу «одного окна», а так-
же обеспечению оказания государствен-
ных услуг в электронной форме;

6) заявитель - лицо, подающее заявле-
ние о регистрации залога в Государствен-
ную корпорацию, заявителем по согла-
шению сторон залогового обязательства 
является как залогодатель, так и залого-
держатель.»;

пункт 5 изложить в следующей редак-
ции:

«5. Основанием для государственной 
регистрации залога движимого имуще-
ства является заявление с приложением 
документов, указанных в пункте 6 насто-
ящей Инструкции или заявление в элек-
тронной форме посредством единого рее-
стра залога движимого имущества.»

Также внесены изменения в  пункты 15 
и 16 которые изложены в следующей ре-
дакции: 

«15. В случае заключения физически-
ми или юридическими лицами договора 
о залоге или иного договора, содержаще-
го сведения о залоге, с банком второго 
уровня в качестве залогодержателя, банк 
второго уровня с письменного согласия 
физического или юридического лица на-

правляет в информационную систему Го-
сударственной корпорации заявление на 
регистрацию залога движимого имуще-
ства, удостоверенное электронной цифро-
вой подписью залогодержателя.

Содержание заявления на регистрацию 
залога движимого имущества заполняет-
сяпо форме, согласно приложению 1к на-
стоящей Инструкции.

К заявлению на регистрацию залога 
движимого имущества не прилагается до-
говор о залоге движимого имущества или 
иной договор, содержащий условия залога, 
при этом прилагается сведения о реквизи-
тах документа, подтверждающего уплату 

в бюджет сбора за государственную реги-
страцию залога движимого имущества.

Государственная корпорация в тече-
ние одного рабочего дня после получения 
заявления направляет в информацион-
ную систему залогодержателя и единый 
реестр залога движимого имущества 
свидетельство о регистрации залога дви-
жимого имущества, не подлежащего обя-
зательной государственной регистрации, 
в виде электронного документа по форме 
согласно приложениям 8, 9 к настоящей 
Инструкции либо уведомление о моти-
вированном отказе в регистрации залога 
движимого имущества, не подлежащего 
обязательной государственной регистра-
ции, по форме согласно приложению 10 к 

настоящей Инструкции, удостоверенные 
электронной цифровой подписью Государ-
ственной корпорации.

Информация о проведенной регистра-
ции хранится в информационных систе-
мах банка второго уровня и регистрирую-
щего органа и не требует документального 
подтверждения.

16. В случае отказа залогодателя в про-
ведении электронной регистрации залога 
движимого имущества в порядке, уста-
новленным пунктом 15 настоящей Ин-
струкции залогодатель и залогодержатель 
имеют право направить заявление на ре-
гистрацию залога движимого имущества 
в электронной форме, удостоверенное 
электронной цифровой подписью залого-
дателя и залогодержателя, посредством 
единого реестра залога движимого иму-
щества по форме, согласно приложению 1 
к настоящей Инструкции.

К заявлению на регистрацию залога 
движимого имущества не прилагается до-
говор о залоге движимого имущества или 
иной договор, содержащий условия залога.

Государственная корпорация в течение 
одного рабочего дня после получения за-
явления направляет в информационную 
систему залогодержателя и единый ре-
естр залога движимого имущества свиде-
тельство о регистрации залога движимого 
имущества, не подлежащего обязатель-
ной государственной регистрации, в виде 
электронного документа по формам, со-
гласно приложениям 8, 9 к настоящей 
Инструкции либо уведомление о моти-
вированном отказе в регистрации залога 
движимого имущества, не подлежащего 
обязательной государственной регистра-
ции, по форме, согласно приложению 10 к 
настоящей Инструкции, удостоверенные 
электронной цифровой подписью Государ-
ственной корпорации.

Информация о проведенной электрон-
ной регистрации хранится в информа-
ционных системах залогодержателя, 
регистрирующего органа и (или) Государ-
ственной корпорации и не требует доку-
ментального подтверждения.»

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования. 

 ▀ Крупным предприятиям  
в Казахстане нужна легализация

Елена тумашова

Крупным казахстанским предпри-
ятиям, работающим в сферах нефте-
добычи, ГМК, энергетики, телеком-

муникаций, железнодорожных перевозок, 
необходима легализация недвижимого 
имущества. Такого мнения придержива-
ется Бакытжан Базарбек, юрист, между-
народный эксперт по земельному и эко-
логическому праву. В интервью «Капитал.
kz» он пояснил, почему у таких компаний 
на балансе появилась неоформленная не-
движимость, и предложил вариант уза-
конения, от которого и сами компании 
выиграют, и государство получит допол-
нительную пользу.

– Бакытжан, почему у крупных пред-
приятий возникла потребность в лега-
лизации недвижимого имущества?

– Практически у всех крупных пред-
приятий в секторах ГМК, нефтедобычи, 
электроэнергетики, телекоммуникаций, 
железнодорожных перевозок на балансе 
много недвижимого имущества – промбаз, 
складов, цехов, логистических центров, 
зданий заводов. Я занимаюсь правовым 
оформлением недвижимого имущества и 
могу сказать, что многие из этих объектов 
не оформлены или недооформлены, или 
имеют некоторые недостатки с докумен-
тами.

Согласно действующему законода-
тельству об архитектурно-градострои-
тельной деятельности каждый объект, 
будь то промбаза или любое другое со-
оружение, после строительства должен 
быть введен в эксплуатацию. Некоторые 
крупные компании действительно стара-
ются не узаконивать недвижимость, что-
бы избежать дополнительных налоговых 
обязательств и ответственности перед 
законом.

Но проблема в том, что многие объек-
ты, которые сейчас находятся на балансе 
крупных предприятий, достались им в 
1990-х годах, некоторые – еще в 1980-х. 
Тогда недвижимость была оформлена не-
правильно либо не полностью – в этом 
правовом состоянии она остается до сих 
пор. А это значит, неуплаченные налоги, 
заниженное залоговое имущество. Это 
несданные объекты, неоплаченные штра-
фы, недополученные госкомимуществом 
активы.

– В чем конкретно заключаются про-
блемы?

– Например, вопрос замеров. Сей-
час они выполняются с помощью GPS-
навигации, раньше делались вручную, 
естественно, страдала точность – погреш-
ности огромны. Например, в документах 
указывается 1 тыс. кв. м, а на деле – около 
8 тыс. кв. м. Получается, 7 тыс. кв. м земли 
со строениями (сооружениями) не узако-
нены, документы на участок не приведены 
в порядок, налоги не уплачены.

– почему предприятия сейчас не 
оформляют участки как положено?

– У нас прейскуранты на замеры быва-
ют и с пятью, и с шестью нулями. Некото-
рые компании думают: а зачем нам обнов-
лять документы, мы кредит не собираемся 
брать. Да, предприятие не заимствует, но, 
получается, оно платит минимальный на-
лог на ту недвижимость, которую имеет 
по документам, а не фактически. А это уже 
задевает интересы государства.

Государство должно быть заинтересо-
вано в легализации. Но и предприятия 
должны осознавать, что это в их интере-
сах: комбанки не принимают неправильно 

или не до конца оформленные документы 
и на землю, и на недвижимость, и в итоге 
компания не может получить кредит.

Более того, компании могли бы выхо-
дить на зарубежные фондовые площадки, 
но листинговые требования обязывают 
узаконивать недвижимость, которая есть 
на балансе компании, – там этот вопрос 
очень жестко контролируется. Можно 
было бы привлекать и иностранных инве-
сторов. Но они также не готовы выклады-
вать большие деньги, пока предприятия 
не узаконят недвижимость. Многие поте-
ряли из-за этого потенциальных инвесто-
ров.

– С оформлением земельных участ-
ков какие проблемы возникают?

– Добывающие компании зачастую 
получают большие земельные участки – 
сотни гектаров. По Земельному кодексу 
и Закону РК «О недрах и недропользова-
нии», если компания получила контракт 
на разведку и добычу, то земельный 
участок должен быть незамедлительно 
оформлен на компанию, то есть право 
землепользования оформляется неза-
медлительно.

Здесь основная проблема в том, что 
компании думают, что это обязанность го-
сударства – оформлять участки. Либо они 
считают так: зачем тратиться на замеры, у 
нас есть контракт, горный отвод и по нему 
мы будем добывать полезные ископаемые. 
А по Земельному кодексу, после получения 
земельного участка необходимо опреде-
лить его границы – перед изготовлением 
госакта земельный участок должен быть 
выделен. Но это требует расходов от пред-
приятия, на балансе которого этот земель-
ный участок лежит. Поэтому некоторые 
умышленно не оформляют, не заказывают 
землеустроительные работы, не выносят 
границ. А страдает государство: границы 
земучастка не выделены и в базе данных 
земельного кадастра участок оказывается 
свободным. Это создает путаницу. Аки-
маты выдают земли на этих участках дру-
гим людям – под гостиницу, заправочную 
станцию, магазин, СТО. Когда крупные 
компании узнают, что часть их земельных 
участков оказалась у других лиц, возника-
ют споры, которые в судах проходят мучи-
тельно, но решаются не в пользу крупных 
копаний. В итоге сами же крупные компа-
нии от этого страдают.

– Какие документы вообще требуют-
ся для того, чтобы оформить недвижи-
мость правильно?

– Недвижимость должна быть оформле-
на таким образом: правоустанавливающий 
документ, в котором указывается площадь 
строений и сооружений и она должна точно 
соответствовать акту ввода или акту прием-
ки в эксплуатацию собственником самосто-
ятельно. Иногда правоустанавливающим 
документом выступает акт приемки в экс-
плуатацию, все зависит от того, на каких ос-
нованиях была отчуждена недвижимость, 
земля и строения. Также технический па-
спорт с последней информацией о площади 
строений и сооружений, соответствующей 
информации, указанной в двух выше пере-
численных документах. И справка формы 
№2 о зарегистрированных правах и обре-
менениях, где должны быть отражены все 
объекты, указанные в техпаспорте. На деле 
у большинства компаний документы не со-
ответствуют этому перечню.

– но ведь проблема не только в ста-
ром недооформленном имуществе. у 
некоторых предприятий есть объек-
ты, которые были построены гораздо 
позже. и зачастую это незаконные по-
стройки…

– Да, такая проблема существует – са-
мовольные постройки, предприятия про-
водят реконструкцию, перепланировку, 
и это не отражено ни в одном документе, 
таком образом, нарушаются нормы зе-
мельного и архитектурно-градострои-
тельного законодательства. Например, 
предприятие вроде бы имеет правоуста-
навливающие документы на недвижи-
мость, но осуществляет деятельность без 
разрешительных документов. Или так: 
без учета архитектурно-планировочного 
задания, без согласования в уполномочен-
ных органах компания строит крупную 
пристройку к промышленной базе и ссы-
лается на то, что это металлоконструкция, 
ее в любое время можно снести.

Но вопрос – для чего тогда законодатель-
ство об архитектурно-градостроительной 
деятельности, правила разрешительных 
процедур, если каждое предприятие будет 
самовольно делать пристройки к промба-
зам? И это пример не одной, а десятка, а то 
и более компаний.

Больше всего в этом удивляет то, что в 
этих компаниях внедрены международ-

ные стандарты менеджмента и управле-
ния, которые по идее должны пресекать 
подобные нарушения. Тогда другой во-
прос – значит, это просто имитация того, 
что компания работает по современной 
системе менеджмента?

– но здесь возникает вопрос справед-
ливости…

– Да, есть вина предприятий: они са-
мовольно сделали пристройки. Но в не-
которых случаях проблема в том, что 
пристройки появились в советское время 
либо в период массовой приватизации, 
когда государству нужно было просто 
сделать правоустанавливающие докумен-
ты, поэтому условно замеряли и быстро 
продавали недвижимость. В итоге компа-
нии, купившие строения с пристройками 
в 1993-95 годах на волне приватизации, 
сейчас не могут узаконить. Самовольные 
постройки вообще не узакониваются: без 
разрешения, без эскизного проекта, раз-
решительных документов органы архи-
тектуры не принимают акты приемки в 
эксплуатацию.

Конечно, есть вопросы к юристам 
этих компаний. Но почему бы не пойти 
навстречу? Мы же говорим о крупном 
бизнесе. Его нужно поддерживать, а мы 
связываем его по рукам и ногам. Давай-
те поступим как развитые страны: дадим 
амнистию недвижимости. Почему мы 
проводим легализацию имущества для 
граждан, но не проводим для юридиче-
ских лиц, ведь крупные компании – это 
кровеносная система нашей экономки. 
Это крупные налогоплательщики, там ты-
сячи работников, участие этих компаний 
в социально-экономическом развитии 
региона значительное. А мы заставляем 
использовать хитрые схемы, чтобы по-
пасть в легализацию, когда предприятия 
оформляли недвижимость на физические 
лица. Нельзя ли просто дать предприяти-
ям возможность открыто узаконить свое 
имущество?

– Какой экономический эффект мож-
но ожидать от потенциальной легализа-
ции?

– Сумма будет исчисляться не милли-
ардами, а триллионами тенге. Это те сред-
ства, которые компании смогут привлечь 
из-за рубежа. Многие игроки в секторах не-
фтедобычи, ГМК реально могут получить 

кредиты от международных финансовых 
институтов – только за счет одного своего 
имени, их знают и готовы кредитовать. Но 
проблема в беспорядке с документами.

– по вашему мнению, какой вариант 
легализации можно было бы приме-
нить для крупных предприятий?

– Мое личное предложение: необходи-
мо разработать программу легализации 
имущества в обмен на участие компании 
в инфраструктурных проектах. Для этого 
нужно создать пул системообразующих 
компаний, у которых недвижимость не 
узаконена и есть с этим проблемы. Компа-
нии могут самостоятельно выбрать какой-
то инфраструктурный проект. Например, 
создание парковой зоны в Алматы или мо-
дернизация водопровода в двух-трех жи-
лых домах, капитальный ремонт дороги в 
какое-то село, бурение скважины с водой 
для населения. Это сэкономит деньги для 
бюджета. И государство в этом будет за-
интересовано. А взамен государство раз-
работает для этих компаний программу 
узаконения недвижимости без штрафных 
санкций.

Таким образом, бизнес получит «от-
крытую дверь» для кредитных линий, для 
выхода на международные рынки, для 
кредитования в местных комбанках. Бо-
лее того, предприятия смогут принять на 
работу больше сотрудников: на узаконен-
ных объектах будут работать люди, сейчас 
площади зачастую пустуют, потому что 
компании боятся штрафных санкций. А 
штрафы огромны. За эксплуатацию зда-
ний и сооружений без акта ввода в эксплу-
атацию и ряда других нарушений сово-
купно – до 800 МРП. А ели участь тот факт, 
что у одной компании бывает 5-6 наруше-
ний, которые отражены в КоАП, то сово-
купно может получиться 2000-3000 МРП. 
Эта штрафная нагрузка огромна даже для 
крупного бизнеса.

Государство будет понимать, что за 
крупным «постучится» и средний бизнес 
– узаконьте и нам. Государство сократит 
бюджет расходы и будет получать нало-
ги, а банки получат кредиторов. Система 
заработает. Банки будут кредитоваться 
за рубежом, экономика будет нормаль-
но развиваться. Вот такой эффект можно 
ожидать. Иначе недвижимость так и будет 
стоять неузаконенной, пустовать, отток 
капитала продолжится. 

Бакытжан  
Базарбек, 
юрист, международный 
эксперт по земельному  
и экологическому праву

 ▀ Сколько страны тратили 
на спасение банков?

жанторе Касым

Мировые державы и развивающиеся 
государства стремятся поддержи-
вать свои банковские секторы в 

периоды кризиса и экономических спадов. 
На спасение банков направляются огром-
ные суммы. «Капитал.kz» отобрал некото-
рые истории спасения банков и секторов в 
отдельных государствах.

ирландия

Недавно стало известно, что Банк Ир-
ландии выделил 10 млн евро ($11 млн) 
на развитие банковского сектора, пообе-
щав обновить, а не закрыть площадки, на 
которых наблюдается снижение числа 
клиентов. По мере перехода к цифровым 
каналам банки по всему миру заняты со-
кращением своих филиальных сетей. 

В 2010 году правительство потратило 
на поддержку банков около 20% от ВВП. 
И по состоянию на апрель 2011 года сум-
марный объем госпомощи банкам при-
близился к 70 млрд евро ($77,5 млрд). 
Крупнейший Anglo Irish Bank, с которого, 
как утверждают СМИ, начался кризис в 
стране, в 2009 году оказался на грани кра-
ха. На его спасение потребовалось почти 
30 млрд евро ($34 млрд). В итоге банк был 
национализирован, а позже – ликвидиро-
ван.

италия

В декабре прошлого года правительство 
Италии утвердило пакет неотложных 
антикризисных мер объемом до 20 млрд 
евро ($22 млрд) на спасение банковского 

сектора, сообщило издание DW. Банков-
ский кризис разразился в Италии летом 
прошлого года после того как уровень пло-
хих кредитов достиг критической цифры. 
В большей степени пострадал старейший 
банк мира Banca Monte dei Paschi di Siena 
(BMPS). Как написало в конце прошлого 
года агентство Bloomberg, BMPS может 
быть национализирован после неудачных 
попыток его продать. В 2012 году BMPS 
уже обращался к государственной под-
держке, тогда его спасение обошлось вла-
стям в 4 млрд евро ($4,4 млрд).

украина

В конце прошлого года стало известно о 
национализации ПриватБанка. Тогда гла-
ва Нацбанка Украины Валерия Гонтарева 
отметила, что ПриватБанк признан не-
платежеспособным, и заявила, что наци-
онализация была единственной возмож-
ностью «сохранить деньги вкладчиков и 
финансовую систему». Портал finbalance.
com.ua подсчитал, что в конце декабря 
2016 и в начале 2017 года правительство 
Украины потратило на докапитализацию 
ПриватБанка 116,8 млрд грн. ($4,4 млрд). 
В целом, за последние несколько лет на 
спасение банков у властей Украины ушло 
300 млрд грн. ($11,3 млрд). 

испания

В 2012 году крупнейший в стране тре-
тий по активам банковский конгломерат 
Bankia столкнулся с проблемами. Весной 
того же года правительство получило 45% 
акций банка Bankia в обмен на предостав-
ленный ранее ему государством кредит в 
4,47 млрд евро. Спустя две недели банку 
было направлено еще 9 млрд евро. Но поз-
же стало известно, что Испания вынужде-
на будет потратить всего 19 млрд евро ($21 
млрд) для стабилизации работы банка. 
Всего с 2009 года до конца прошлого года 
государство потратило 51 млрд евро ($56,5 
млрд) на спасение национальной банков-
ской системы.

португалия

В 2014 году крупнейшему банку Порту-
галии Banco Espirito Santo потребовалась 

государственная помощь. Его поддержка 
обошлась правительству в 5 млрд евро 
($5,5 млрд), сообщает BBC News. 

россия

Россия раньше Казахстана перешла на 
свободное плавание курса рубля, в ре-
зультате чего произошла значительная 
девальвация национальной валюты. В 
итоге для поддержки банковского сек-
тора в 2013-2015 годах в России потра-
тили 3,36 трлн руб. ($59,7 млрд) на под-
держку и «чистку» банковского сектора, 
подсчитали аналитики международного 
рейтингового агентства Fitch. Сумма эк-
вивалентна около 4% ВВП России за 2015 
год. 

Для сравнения: за 2 года кризиса 2008-
2010 годов спасение банковской системы 
стоило России 6,5 трлн рублей ($115,5 
млрд), подсчитало издание BFM. 

Сша

Федеральная резервная система США во 
время финансового кризиса 2007-2009 
годов предоставила попавшим под удар 
компаниям и банкам в США и за рубежом 
кредитов на $3,3 трлн. Такие данные обна-
родовал The Wall Street Journal со ссылкой 
на ФРС. Напомним, ипотечный кризис в 
США в 2008 году привел к финансовому, а 
затем и экономическому кризису, послед-
ствия которого испытали большинство 
стран мира. 
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе
рЕСтруКтуризаЦиЯ  
LEnoVo

Генеральный директор китайской компа-
нии Lenovo Ян Юаньцин сообщил в соцсети 
Weibo, что компания планирует реоргани-
зацию бизнеса на фоне слабых финансовых 
показателей в последние два года, сообщает 
Financial Times. В частности, компания бу-
дет разделена на два подразделения: первое 
будет работать в потребительском сегменте 
и будет выпускать компьютеры и различные 
устройства, а второе сосредоточится на сег-
менте B2B и будет предоставлять компаниям 
различные сервисы по управлению данными. 
Кроме того, Ян Юаньцин сообщил о возвра-
щении в Lenovo Лю Жуня, очень уважаемого 
в компании директора, который руководил 
сделкой по приобретению Motorola Mobility 
у Google в 2014 году, после чего покинул 
фирму. Он возглавит ключевое для Lenovo 
китайское подразделение потребительско-
го бизнеса. Lenovo испытывает финансовые 
проблемы – ее прибыль упала в четвертом 
квартале 2016 года на 67%, показатель сни-
жается пять кварталов подряд. Кроме того, 
по данным исследовательской компании 
IDC, в первом квартале 2017 года она впервые 
потеряла статус крупнейшего производите-
ля ПК в мире, уступив первое место амери-
канской HP. («Интерфакс-Казахстан»)

ДжЕК Ма Стал 
БогатЕйшиМ 
ЧЕлоВЕКоМ КитаЯ

Основатель и председатель совета ди-
ректоров Alibaba Group Джек Ма вновь стал 
самым богатым человеком Китая, обогнав 
своего соотечественника Ван Цзяньлиня. 
Его состояние американский Forbes оценил 
в $30,9 млрд. Джек Ма потерял звание бога-
тейшего предпринимателя Китая в 2015 году 
по оценкам WSJ и Bloomberg. В рейтинге ки-
тайских миллиардеров его обошел владелец 
девелоперской компании Dalian Wanda Ван 
Цзяньлинь. Тогда состояние Ма оценивалось 
в $23,1 млрд, а Цзяньлиня – в $24,2 млрд. Од-
нако по итогам прошедшего года 52-летний 
основатель сервиса электронной торгов-
ли Alibaba обогнал своего преследователя 
на $200 млн. Значительную роль в росте до-
хода Джека Ма сыграл рост стоимости акций 
его компании за прошлый год. На торгах 
в Нью-Йорке они поднялись с 70 за акцию 
до $120,34. Третье место в рейтинге богатей-
ших бизнесменов Китая занял основатель 
телекоммуникационной компании Tencent 
Ма Хуатэн с состоянием $29,7 млрд. Его ком-
пании принадлежит популярный мессен-
джер WeChat, большая часть пользователей 
которого живет в Китае. Богатейшим чело-
веком в Азии является гонконгский бизнес-
мен Ли Кашин, владеющий $32,9 млрд. Не-
смотря на то, что Гонконг де-юре считается 
частью КНР, он сохраняет значительную 
степень автономии, в том числе и в экономи-
ческом плане. В связи с этим Ли Кашин не был 
включен в список китайских миллиардеров. 
(рБК)

AdidAS проДаЕт 
БизнЕС по ВыпуСКу 
тоВароВ ДлЯ гольФа

Германский производитель спортивных 
товаров Adidas AG продает бизнес по выпуску 
товаров для гольфа (бренды TaylorMade, Adams 
Golf и Ashworth) подразделению инвест-
компании KPS Capital Partners за $425 млн. 
Сделка требует одобрения соответствующих 
регуляторов и, как ожидается, будет закрыта 
до конца текущего года. В компании отме-
чают, что в результате сделки будет зафик-
сирован единовременный убыток, который 
«будет выражаться числом от высокого двуз-
начного до низкого трехзначного в миллио-
нах евро» и будет отражен в отчетности Adidas 
за 2017 год. Бренды товаров для гольфа были 
выставлены на продажу в мае 2016 года, когда 
Adidas приняла решение отказаться от неклю-
чевых операций, сфокусировавшись на вы-
пуске спортивной одежды и обуви. Основной 
конкурент Adidas – Nike Inc. – в прошлом году 
также сообщила о намерении отказаться 
от операций по выпуску товаров для гольфа. 
(«Интерфакс»)

В уКраинЕ оЦЕнили 
СтоиМоСть 
БлоКироВКи СайтоВ

Два года и $1 млрд потребуется властям 
Украины на полную блокировку россий-
ских сайтов. Об этом рассказал председатель 
правления интернет-ассоциации Украины 
Александр Федиенко. «Скорее всего, мы бу-
дем блокировать не сайты, а всю автономную 
систему, на которой находятся эти сайты и 
другие платформы, не перечисленные в санк-
циях. Пользователь в конечном результате 
будет лишен не только доступа к таким сетям, 
как «В контакте», а к другим платформам, ко-
торые находились в этой системе», – объяснил 
он. Блокировку можно будет обойти, признал 
Федиенко. «Да, это возможно, это уже доказа-
но временем, что тот самый «Китайский золо-
той щит» – это не проблема сейчас», – сказал 
он. Ранее в интернет-ассоциации заявляли, 
что блокировка попавших под санкции укра-
инских ресурсов невозможна технически. На-
помним, президент Украины Петр Порошенко 
ввел в действие решение Совета националь-
ной безопасности и обороны Украины о запре-
те российских интернет-компаний «Яндекс» и 
Mail.ru, включая соцсети «Одноклассники» и 
«ВКонтакте». (vedomosti.ru)
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Бизнес-афоризмы
Рискнуть – значит на мгновение потерять точку опоры. 
Не рисковать – значит потерять самого себя.

Серен Кьеркегор

Вся жизнь – управление рисками, 
а не исключение рисков.

Уолтер Ристон

Умеренность – роковое свойство.  
Только крайность ведет к успеху.

Оскар Уайльд

Далеко заплывает лишь тот, кто готов рисковать. 
Безопасные лодки не отходят далеко от берега.

Дейл Карнеги

 ▀ Как создать семейный бизнес  
на образовании за рубежом

арина усманова

Образовательный 
центр Axis  
Education – 

сравнительно молодой 
и очень необычный 
игрок казахстанской 
сферы дополнительного 
образования. 
Демократичные цены, 
мини-группы, зарубежная 
система обучения и очень 
высокий уровень знаний. 
У Axis более 70 партнеров 
из США, Канады, Англии, 
Шотландии, Новой 
Зеландии, Сингапура, 
Малайзии, Мальты 
и Кипра. Процент 
остаточных знаний 
студентов – более 90%, 
тогда как конкуренты не 
могут похвастаться и 30

Основатели Axis Гульжан Джакибаева и 
Алик Махсутходжиев только что верну-
лись из очередной командировки в Канаду. 

Сегодня Гульжан и Алик проводят нас 
по небольшим, но уютным и хорошо ос-
нащенным аудиториям и рассказывают, 
как обычная поездка «подтянуть язык» 
превратилась в долгий и увлекательный 
бизнес-трип по образовательной сфере.

- Двухнедельная командировка в Ка-
наду! Кажется, вы только отдыхаете, а 
не работаете!

г.: Мы контролируем ситуацию и часто 
посещаем учебные заведения, с которыми 
сотрудничаем, ведь то, что рассказывает 
представитель, не всегда совпадает с ре-
альным положением дел. Зачастую после 
таких поездок мы отказываемся от сотруд-
ничества с вузом. А участие в образова-
тельной выставке ICEF было вторичным, 
там мы искали новых партнеров.

а.: Кстати, не каждая компания может 
попасть на такую выставку, вам нужно 
соответствовать определенным параме-
трам: хорошая история, рекомендации, 
реализованные проекты.

- Каким параметрам должен соответ-
ствовать ваш партнер?

- Г.: Для начала мы осматриваем учеб-
ное заведение. Например, в этот раз мы 
посетили колледж, на который заочно 
не возлагали больших надежд. И очень 
удивились, когда увидели огромный 
классный кампус, хотя представитель не 
рассказывал ничего подобного. Потом 
мы стараемся пообщаться со студента-
ми (желательно, из Казахстана) – берем 
у них интервью, проводим детальный 
опрос с целью выявить сильные и слабые 
стороны заведения. Остаются лишь луч-
шие.

 
- Какие направления и специально-

сти интересны казахстанцам больше 
всего?

г.: За 7 лет практики в топе запросов у 
казахстанцев был и остается бизнес, хотя 
гораздо полезнее была бы более узкая спе-
циализация. Сегодня главный тренд в сфе-
ре образования – STEM-специальности. 
Они объединяют научные дисциплины 
(science), технологии (technology), инже-
нерное дело (engineering) и математику 
(mathematics). Через 20 лет именно STEM-
специалисты станут самыми востребо-
ванными. Об этой системе мы узнали на 
тренинге и сейчас активно поддерживаем, 
советуя абитуриентам выбирать именно 
STEM-программы.

а.: Мы ведь учимся не ради корочки. По 
нашему опыту, в современном мире ребя-
та, которые получили технические, мате-
матические, инженерные специальности, 
имеют 100%-ный коэффициент трудоу-
стройства.

Из направлений сегодня самое по-
пулярное – Канада. Там у студентов есть 
возможность подрабатывать, а после обу-

чения им дают трехлетнюю рабочую визу. 
Многие хотят остаться.

- Есть студенты, которыми вы можете 
гордиться?

а.: В Ванкувере мы встречались с на-
шим студентом, который сумел самостоя-
тельно оплачивать образование и стать со-
трудником компании «большой четверки» 
– Delloite. Его планы расписаны наперед, 
еженедельно он расширяет свои горизон-
ты – знакомится с двумя новыми людьми. 
Примеров успехов местных студентов на-
много больше.

Например, студентка-юрист уволилась 
из своей компании, а после прохождения 
наших курсов по английскому языку полу-
чила лучшую зарплату и более высокую 
должность там же. Есть студенты, которых 
повышали прямо во время обучения в ма-
гистратуре за рубежом. 

- Вы упомянули тренинг, сами часто 
посещаете образовательные мероприя-
тия?

г.: На тренинги мы ходим не так ча-
сто, для нас первостепенна работа в офи-
се. Хотя периодически такие мероприя-
тия по-настоящему вдохновляют и дают 
драйв. Например, мы ездили в Киев на 
тренинг для предпринимателей от Genius 
Marketing. 

а.: Это был очень большой съезд с по-
трясающей атмосферой. Около 2500 биз-
несменов из СНГ, спикеры из США, Герма-
нии, Малайзии. Живое общение, кейсы, 
обмен опытом. После таких тренингов 

возвращаешься в офис и понимаешь: «Сей-
час я сверну горы!»

- а почему именно образовательный 
центр? Как и когда возникла эта идея?

г.: В 2008 году я заканчивала «Туран». 
Я устроилась на хорошую работу и поня-
ла, что мне не хватает английского языка. 
Моя мама узнала о выставке «Образование 
в Малайзии» и буквально заставила туда 
пойти. Мы загорелись желанием поехать, 
чтобы получить PhD, потом узнали сумму 
и ужаснулись. Тогда мы решили пройти 
хотя бы курс английского языка, потому 
что для получения степени был нужен вы-
сокий балл IELTS, которого у меня не было. 
Но на курсы денег тоже не хватило. На тот 
момент мы с Аликом уже жили вместе и 
решили пойти ва-банк. 

а.: Уволились из международных ком-
паний, продали маленькую однокомнат-
ную квартиру, которую нам подарила 
мама, получили благословение наших се-
мей и уехали учиться. 

г.: В Малайзии у нас полностью поме-
нялось мировоззрение. Мы планировали 
подучить язык и через 4 месяца вернуться 
в Казахстан. У нас с Аликом было одно рас-
писание: учились по 5 часов в день, вече-
ром путешествовали и гуляли по магази-
нам. В 2009-м мы были под впечатлением 
от огромных развлекательных центров, 
бутиков и небоскребов, думали: «Вот как 
люди живут!»

 а.: А потом нам поменяли расписание, 
и Гульжане стало нечего делать по вече-
рам.

г.: И как-то раз мне улыбнулась удача: я 
ехала в одном лифте с директором нашего 
языкового центра. Было очень страшно, но 
я собралась с силами, вспомнила весь за-
пас английских слов тогдашнего уровня 
pre-intermediate и воскликнула: «Помогите 
мне найти работу!» Он дал свою визитку и 
предложил отправить резюме, что я и сде-

лала в тот же вечер. Через неделю для меня 
нашлись три вакансии.

а.: Джеральд сделал три предложения: 
официант, консультант в магазине и по-
мощник по маркетингу в офисе Modern 
English Academy.

г.: Конечно, было здорово работать пол-
дня в офисе. Это был классный experience. 
Я отвечала за русскоязычный рынок и 
Казахстан: знакомила абитуриентов с на-
шим центром и принимала заявки.

а.: Позже туда устроился и я: встречал 
студентов, размещал их. Мы были вооду-
шевлены, вечерами сидели и придумывали, 
как привлечь большее количество ребят. 

- а было ли что-то новое, что вы при-
внесли в деятельность вашей компа-
нии?

а.: У Гульжан возникла идея открыть 
летнюю программу на базе академии. 
Причем нам надо было отделить детей от 
взрослых. Тогда мы решили воспользо-
ваться служебным положением: у дирек-
тора был огромный коттедж на охраняе-
мой территории.

г. (смеется): Казахи нигде не пропадут!
а.: … И он согласился отдать его под 

лагерь. Мы завезли кровати, наняли по-
варов, оборудовали классные комнаты. 
Спортивный комплекс, бассейн, электрон-
ный доступ, полная изоляция – все было 
именно так, как было нужно. 

г.: За лето мы полностью организова-
ли и провели 5 групп по 10-15 человек 
плюс взрослые группы. Это был настоя-
щий ад! 

- а когда же появилась идея открыть 
свой бизнес?

а.: К концу нашего срока пребывания в 
Малайзии мы подумали: «А почему бы не 
продолжить эту работу в Казахстане?»

г.: Мы заскучали по дому и, несмотря 
на хорошее предложение и отличные ус-
ловия, уехали обратно. И от жары устали, 
круглый год +30.

а.: Мы пришли к Джеральду и сказали, 
что хотим уехать и продолжать на родине. 
Он предложил помощь, без которой нам 
было не обойтись. В Казахстан приехали 
с уже имеющимися партнерами и заклю-
ченными договорами.

- Как выбирали помещение?
а. (смеется): Перед отъездом мы про-

дали даже машины, поэтому на осмотры 
объектов из объявлений ходили пешком. 
Около месяца мы искали нужный: денег 
было мало, а цель была и принять клиента, 
и проводить семинары.

г.: Мы были такие отчаянные! Я бы сей-
час на такую авантюру не решилась. 

- Каким был ваш первый офис?
а.: Комната была размером с эту (18 

кв. м, одна из многочисленных аудиторий 

центра Axis – прим. ред.), а еще нам про-
дали недорогую мебель и дали возмож-
ность пользоваться конференц-залом. По-
том мы меняли локации более 4 раз. Были 
неудачные варианты, иногда сменялся 
владелец.

- Как искали первых клиентов?
а.: Создали сайт, постоянно наполня-

ли его новым контентом. Распространяли 
информацию по доскам и форумам, тогда 
были популярны «Одноклассники» и «Мой 
мир». 

г.: Искали на азарте! Ездили на работу 
на автобусе, первые два года работали без 
выходных и праздников.

а.: Нам жалко было: аренда идет, а 
мы отдыхаем! А потом один из клиентов 
(ныне постоянный), увидев наши 18 кв. м 
и ноутбуки, засомневался: «А вы не убежи-
те?» Нам так обидно стало, ведь мы вкла-
дывали столько сил и времени. Тем более 
вся оплата до сих пор идет мимо нас, на-
прямую в учебное заведение. 

г.: И тогда у нас появилась мечта взять 
свое помещение, чтобы нам доверяли.

а.: В 2013 году мечта сбылась: мы ку-
пили жилое помещение и с большим тру-
дом самостоятельно вывели его из жилого 
фонда. Теперь никто не может сказать, что 
мы соберем ноутбуки и сбежим. 

- С какими еще проблемами вы стол-
кнулись?

г.: С низким уровнем знания языка у 
клиентов, отправлять за границу таких 
сложнее. И недоверием к курсам, пото-
му что многие из имеющихся компаний 
предлагали занятия по 2-3 раза в неделю, 
которые не приносили нужного эффекта.

- Как дальше развивалась ваша ком-
пания?

г.: Первые два года наша компания 
жила прибылью от образования в Малай-
зии, но мы быстро поняли, что рынок ме-
няется и Казахстан развивается, и начали 
искать новые страны. Открыли для себя 
США, Англию, Шотландию, Сингапур, Ки-
тай.

- Какая деятельность сейчас прино-
сит основную прибыль?

г.: Доходы от образования за рубежом 
сезонны, и когда наступает спад, те курсы, 
которые проходят в Алматы, кормят весь 
офис. У нас большой зарплатный фонд, 
много сотрудников. 

а.: Осенью у нас появляется свободное 
время. Обычно в этот период мы ездим по 
миру и оцениваем учебные заведения

г. (смеется): Если мы вообще куда-то 
едем, то только смотреть учебные заведе-
ния!

- Кто в вашем центре преподает ан-
глийский язык?

г.: Все преподаватели местные, мы лю-
бим вкладываться в наш персонал, ведь 
человеческий фактор очень важен. Каж-
дое лето центр отправляет учителей на об-
учение за рубеж. 

- Как справляетесь со стрессовыми 
ситуациями, ведь в вашем бизнесе об-
щение с людьми может быть связано 
как с позитивом, так и с негативом?

г.: Думаю, заслуга в том, что у нас очень 
четко распределены обязанности. На мне 
лежит контроль качества преподавания, 
организация летних программ, планиро-
вание, вся финансовая часть.

а.: Я отвечаю за рекламу, маркетинг, 
составление и подписание договоров. А 
стрессовых ситуаций сейчас не возника-
ет. Поначалу были проблемы, например, 
с трансферами студентов, но со временем 
процесс отладили.

г.: Сегодня наш студент – не слепой ко-
тенок, он знает, кто, где и когда его встре-
тит, где он будет жить и что изучать. Перед 
отъездом проводятся брифинги и ознако-
мительные встречи. Зачастую перед отъ-
ездом мы общаемся с клиентом месяцами, 
причем вместе с папами, мамами, иногда 
даже бабушками.

- Ваше самое неудачное решение в 
бизнесе?

а.: Как-то мы переехали в КазГЮА и не 
обратили внимания на неудобную парков-
ку. Вложили огромные деньги в ремонт, 
сделали аудитории, кинотеатр для детей, а 
потом не могли элементарно заказать еду. 
Нам говорили: «Не привезем, парковаться 
негде». И клиенты, конечно же, столкну-
лись с той же проблемой. 

г.: И через 4 месяца мы оттуда сбежали. 
И решили взять свое помещение, ведь уже 
тогда центр арендовал порядка 250-300 
кв. м. Мы взяли ипотеку и задумались о 
рождении ребенка. Я работала до дня ро-
дов, 12 сентября 2014 года.

а.: Я помню, мы поехали в корейский 
ресторан. Гульжан поняла, что у нее схват-
ки. А время было 17:30, начинались проб-
ки.

г. (смеется): Да, мне плохо, а муж ска-
зал: «Ну ты посиди, все равно пробки!»

- Что вас отличает от конкурентов?
а.: Мы работаем вдвоем, семьей. Меня 

Гульжан делает успешным!
г. (улыбается): А меня Алик!
а.: А еще мы лично знаем вузы, с ко-

торыми работаем, и передаем эти знания 
клиентам. Например, у нас были большие 
надежды на образовательный рынок Ки-
тая, но когда туда приехали, поняли, что 
не хотим с ними работать. Нас не устроил 
их подход к образованию, да и культура 
оказалась слишком чуждой. От идеи от-
казались. Ни одна брошюра не поделится 
с вами реальными впечатлениями, пони-
манием атмосферы города, страны или ее 
образовательной системы. Наша цель – ре-
зультат, поэтому ведем интенсивные про-
граммы погружения в небольших группах 
по очень разумным ценам.

- Вы чувствуете, что ваша компания 
помогает казахстанцам стать лучше?

г.: Да, конечно. Мы получаем благодар-
ность от студентов и родителей и лично, 
и на Facebook. За рубежом молодые люди 
остаются без поддержки родных и близ-
ких, в зоне дискомфорта. Студенты стано-
вятся более открытыми, общительными, 
активными и деятельными. 

а.: Один мальчик продал телефон, что-
бы попасть к нам на курсы. Многие люди 
берут кредиты. Казахстанцы стали внима-
тельнее относиться к образованию.

- Что изменилось в вашей жизни по-
сле появления стабильной прибыли? 

г.: Мы стали уделять больше времени 
спорту. Сидячая работа принесла боли в 
спине, спорт помог нам с этим справиться. 
К лету хотим сделать велопарковку перед 
офисом.

а.: Раньше мы работали до 10, дома го-
ворили о работе, снилась нам тоже только 
работа, а утром опять в офис! Сегодня все 
иначе. Я стал бегать, гонять с ребенком в 
футбол, больше гулять на воздухе. 

г.: Сегодня мы не пытаемся контроли-
ровать все, ничего не полетит без нас. Мы 
поняли, что наши сотрудники ответствен-
ны и адекватны. 

- а чем бы занялись вне рабочего вре-
мени?

г.: Я бы занялась скалолазанием. Хоте-
лось бы иметь пассивный доход и учить-
ся, учиться… Мир не стоит на месте. То, 
чему мы удивлялись 8 лет назад в Ма-
лайзии, сейчас доступно здесь, в Казах-
стане. И мы частично причастны к этим 
изменениям, ведь наши студенты, живя в 
странах с открытым доброжелательным 
обществом, могут внести такой опыт и в 
нашу страну.

- Какие планы на будущее?
а.: Мы бы хотели открыть еще один 

образовательный центр и дать студентам 
реальную возможность выучить язык по 
зарубежной методике, которую мы пред-
лагаем, а не выбрасывать деньги на ветер. 

 ▀ Виктор Орловский: «Мобильные 
телефоны как устройства очень 
скоро уйдут в прошлое»

ольга Фоминских

Мир становится все более персона-
лизированным. Uber и Airbnb – 
лишь начало таких изменений, и в 

этом процессе никто не сможет остаться в 
стороне – ни отдельные компании, ни це-
лые индустрии. В эксклюзивном интервью 
«Капитал.kz» Виктор Орловский, управля-
ющий партнер фонда MoneyTime Ventures, 
рассказал о том, как целые отрасли будут 
меняться и в какие стартапы сегодня сто-
ит вкладываться. Виктор Орловский в те-
чение 5 лет возглавлял IТ-блок российско-
го гиганта Сбербанка, а затем руководил 
в этом финансовом институте направле-
нием, отвечавшим за развитие цифрового 
бизнеса. Позже возглавил управляющую 
компанию венчурного фонда Сбербанка 
SBTV Fund I.

- Виктор Михайлович, как вы счита-
ете, какие модели банков сегодня мо-
гут быть успешными – необанки или 
традиционные? Мы видим примеры 
рокетбанка и instabank, которые созда-
вались как мобильные банки, но один 
из них закрыли, а другой – продали. 
тут еще и финтех активизировался, 
замахнувшись на банковский пирог.

- Я думаю, что в целом некий хайп, свя-
занный с финтехом, прошел, но на рынке 
остались мощные финтех-компании, плюс 
продолжают появляться новые. Если го-
ворить о конкуренции финтеха и банков, 
то стоит понимать, что финтехи так или 
иначе атакуют банки. Как-то СЕО одного 
из пяти крупнейших банков мира расска-
зал, что они внимательно изучили этот 
вопрос и выявили 141 стартап (лучший в 
каждом из направлений), которые атаку-
ют этот финансовый конгломерат. Понят-
но, что это в основном ведущие финтех-
стартапы мира и они атакуют не только 
этот банк. Так вот, каждый из них атакует 
какую-то небольшую часть банковского 
бизнеса: платежи, кредиты, many market, 
инвестиции и т.д. И банк ни в одном из 
этих направлений не может конкуриро-
вать с ними по-настоящему. Стартапы 
могут обслуживать какую-то очень узкую 
нишу и решать узко поставленную задачу. 
Банки же более универсальные, что дает 
им серьезное преимущество. Банки – это 
маркетплейс одновременного удовлет-
ворения сразу нескольких потребностей 
клиентов. Да, у них есть legacy (наследие – 
прим. авт.), в какой-то степени оно мешает 
им развиваться, но и помогает строить эти 
универсальные решения. А еще к банкам у 
клиентов все же гораздо больше доверия, 
чем к стартапам, по крайней мере пока.

Проблема при создании цифровых бан-
ков заключается в том, что основатели 
изначально пытаются построить универ-
сальный бизнес. Таких примеров масса по 
всему миру. Но создать такой банк с нуля 
очень сложно, потому как задача стар-
тапа – сделать хорошо что-то одно, а все 
остальное делать «так себе». В универсаль-
ном банке «так себе» получается слишком 
много, и ценность того, что стартап дела-
ет действительно хорошо, размывается. С 
другой стороны, есть достаточно успеш-
ные стратегии выхода на рынок через мо-
нопродукт. В России это пример Тинькофф 
банка, который вышел с хорошо проду-

манным монопродуктом, а сейчас разви-
вает универсальные решения. В Америке 
это пример PayPal, который теперь выда-
ет кредиты малому бизнесу, или Lending 
Club,  запущенный как P2P-платформа, 
компания теперь готовится выпускать 
кредитные карты. И рано или поздно они, 
возможно, будут принимать депозиты и 
станут универсальным банком. Это удач-
ные примеры того, как финтех-компании 
выходят в другие области.

Истории Рокетбанка и Instabank – это 
создание универсального игрока с нуля. 
Но это достаточно тяжело, для стартапа, 
как я уже говорил, требуются большие 
ресурсы (а, как правило, они ограничены 
у стартапа), кроме того, ему нужно иметь 
много разных по своим характеристикам 
компетенций.

- и все же, может ли финтех потес-
нить банки?

- Если оценивать в широком понима-
нии, то финтех уже теснит банки. Но я 
не думаю, что в один прекрасный (не-
счастный) день мы проснемся и увидим, 
что банков больше нет. Это будет долгая 
трансформация. Сегодня есть множество 
примеров того, как финансовые институ-
ты успешно работают с финтех-компани-
ями. И я думаю, что выживут те игроки, 
которые модернизируются под новые 
условия и найдут некий баланс с финтех-
компаниями. Это будет плавный процесс 
приспосабливания – где-то с удачными 
историями, где-то с не очень, которые по-
падут в книги. Если вспомнить историю 
Wells Fargo, то когда-то это был вовсе не 
банк, а своего рода курьерская служба, но 
в результате из всего, чем Wells Fargo зани-
мался, остался банк. 

- Сколько, на ваш взгляд, будет про-
должаться эта перестройка финансо-
вых институтов и финтеха?

- Этот процесс будет постоянным, но 
он будет ускоряться. Однозначно, ни 
одна индустрия в мире не останется в 
том виде, в котором существует сегодня. 
Не думаем же мы, что Apple закончит вы-
пускать iPhone на восьмом поколении?! 
Или Facebook не купит больше ни одного 
стартапа?! Или затормозятся те фантасти-
ческие трансформации в автомобилестро-
ении, которые мы наблюдаем сегодня?! 
Или мир перейдет в какое-то статическое 
состояние, в котором все уже будет изо-
бретено?! Дело в том, что серьезные изме-
нения нужно ожидать в любой индустрии, 
в особенности в сфере потребления и сфе-
ре услуг – и в эпицентре этих изменений 
должны находиться банки. Финансовые 
институты меняются чуть медленнее из-
за большого количества регуляторных ба-
рьеров, но изменяются очень серьезно. 

- тем не менее они проигрывают фин-
теху как раз из-за этого регулирования. 
Возможно, пора всерьез задуматься о 
контроле за финтехом?

- Мы можем видеть, как это происходит 
в разных странах. В ряде государств, таких 
как Англия, Китай, Сингапур, финтехам 
разрешается очень многое (если почти не 
всё) и регулятор внимательно наблюдает 
за происходящим. Но как только финтех-
индустрия набирает обороты, власти на-

чинают ее регулировать. Это правильно, 
на мой взгляд: дать возможность попро-
бовать, поэкспериментировать, изучить, 
а уже потом контролировать. Великобри-
тания, по моему мнению, дальше всех 
ушла в этом направлении. Там вводится 
упрощенное регулирование, и оно будет 
ужесточаться по мере роста индустрии и 
встраиваться в общее регулирование.

- В прошлом году на форуме FinWin 
2016 вы рассказывали о том, что кли-
енты поколения Z больше не заходят в 
интернет, чтобы узнать новости – они 
открывают интернет или смартфон, 
чтобы что-то купить. Как на этом зара-
батывать банкам?

- Я думаю, у каждого поколения свои 
привычки и пристрастия, но поколение, 
которое уже подрастает, глубоко персо-
нализировано по сути. И этот уровень 
достигнет невероятных высот, начиная 
от обучения, медицины, автомобиля и за-
канчивая банками. В персонализирован-
ном мире нужно будет создавать не только 
индивидуальный продукт или услугу, но и 
уметь предвидеть желание клиента.

Сегодня есть много разработок, кото-
рые могут предвидеть поведение клиен-
тов. Посмотрите на Uber: по сути, чтобы 
вызвать машину, уже не нужно проделы-
вать массу движений, а достаточно нажать 
кнопку в приложении, почти также из 
гаража по кнопке выезжает «Тесла». Но 
Uber будущего – это заказ автомобиля без 
нажатия кнопки. Система будет видеть, 
например, мой календарь, время выезда 
на работу и предоставлять мне машину 
даже без моего прямого указания. Причем 
сам автомобиль будет создан под все мои 
потребности, в нем будет играть моя лю-
бимая радиостанция или соединит меня 
через конференц-звонок с компаниями. 
Это не фантастика, это та услуга, которая 
должна быть на рынке. Такая персонали-
зация будет во всех услугах и продуктах 
будущего – это то, что нужно выучить, 
чтобы понять поколение Z, а за ним под-
растет поколение, требующее еще боль-
шей персонификации. 

- но сегодня идея уберизации – это 
некий модный тренд. туда стремятся 
все – от банков до малого бизнеса… 

- Нет, это не мода, это удобство получе-
ния услуги. Современный бизнес должен 
быть социальным, мобильным и локаль-
ным. Яркие тому подтверждения – Airbnb, 
Uber и другие компании.

- Вы очень вдохновляюще описали 
будущее Uber, но так ли оно заманчиво 
у банков?

- Это будущее ждет все uber-подобные 
сервисы. А с банками все будет то же са-
мое. Все банковские продукты будут 
персонализированы – не будет двух оди-
наковых предложений для двух разных 
клиентов. Эти услуги будут персонализи-
рованы даже в период разного состояния 
– накопления или потребления. И это эф-
фективное управление нам обязательно 
предложит один из банков. 

Сейчас, чтобы перевести деньги со сче-
та на счет, мне нужно проделать большое 
число операций. Хотя, соглашусь, что их 
существенно меньше, чем 10-15 лет назад. 

Но будущее за «банковским менеджером», 
то есть AI, его представляющим, кото-
рый сам будет переводить деньги просто 
по моему голосовому запросу. А заходя в 
Starbucks, например, я бы просто сказал 
бариста: «Питер, приготовьте мне, пожа-
луйста, капучино сейчас». Я надеюсь, что 
технология производства старого доброго 
итальянского капучино не поменяется, но 
изменится сам процесс оплаты, не нужно 
будет прикладывать карту, вводить PIN-
код. Почему, если Питер меня узнал, меня 
не может узнать терминал и списать с мое-
го счета деньги? Я уж не говорю о том, что 
к моей «Тесле» может подлететь умный 
дрон и обслужить меня на лету, пока я еду 
в недавно анонсированном Илоном Ма-
ском туннеле.

- опять же возвращаясь к вашему вы-
ступлению в прошлом году, вы сказали 
о том, что все мобильные банки уйдут в 
прошлое.

- Да, я имею в виду мобильные банки 
как приложения. Приложения вообще 
уйдут в прошлое. Приложения – это хайп. 
Они будут выглядеть как своего рода ми-
кросервисы. Я зашел в кафе, и есть микро-
сервис «заплатить за мой капучино». При 
покупке или оплате на сайте будут микро-
сервисы «заплатить за товар или услугу» 
или «перевести деньги», при подъезде к 
парковке будут появляться сервисы для ее 
оплаты. Кстати, вот увидите, и сами мо-
бильные телефоны как устройства очень 
скоро уйдут в прошлое, как и все осталь-
ные компьютеры. Согласитесь, это неудоб-
но – набивать текст на клавиатуре (как 
реальной, так и виртуальной). Нативные 
интерфейсы гораздо удобнее – компьютер 
очень скоро будет отлично понимать все, 
что вы ему говорите, а показывать изобра-
жения он будет в виде дополненной реаль-
ности на ваших очках. 

- Какое в таком случае будущее у мо-
бильных операторов? Мы видим, как 
некоторые телеком-компании создают 
свои банки, но есть и примеры банков, 
которые создают мобильные компании.

- Я не думаю, что телеком исчезнет, ни-
куда же не делись компании, оказываю-
щие коммунальные услуги. Мы их просто 
не замечаем, но они есть. Телеком в какой-
то степени становится такой услугой. 
Часть компаний из этой отрасли старается 
мигрировать в более ценностное предло-
жение – в этой индустрии также выживут 
самые адаптивные.

Чем был хорош телеком? Точка роста 
была большой. Но сейчас индустрия вы-
росла и достигла своего максимума – 
уже все или почти все покрыты сотовой 
связью, так что телеком превращается в 
commodity (предмет потребления – прим. 
авт.), такой же, как розетка в доме или 
кран с водой. Поэтому единственный путь 
развития этих компаний в сторону повы-
шения капитализации – находить новые 
услуги. Банковский рынок, например, 
тоже не растет. А вот интернет-торговля 
растет, рынок медицины растет. Поэтому 
и телекому нужно находить новые быстро-
растущие ниши. И пока у них для этого 
есть возможности – имея информацию о 
клиентах, они могут предлагать множе-
ство дополнительных услуг. От этого будет 
зависеть, смогут ли они стать больше чем 
телеком или станут просто «трубой». Если 
они смогут найти этот симбиоз с новыми 
сервисами и получать леверидж, то смо-
гут выжить, если нет – умрут. И вообще, 
успех компании в новой экономике есть 
функция от (КПД работы с данными) х 
(Объем и полнота данных) х (Ценность 
данных) х (Достоверность данных) х 
(прирост обрабатываемых данных). Эта 
функция, по сути, выражает качество 
принимаемых управленческих решений, 
а значит и качество бизнеса компании. 

- Если говорить о вашей инвестици-
онной работе, какие проекты сегодня 
наиболее привлекательны для инве-
сторов? на что должны делать ставки 
инвесторы? например, как пишут не-
которые эксперты, небольшая часть 
финтех-компаний может «выстрелить», 
и инвестиции от этих проектов могут 
оправдаться лишь после прихода ново-
го поколения.

- Мне кажется, что рецепты успешных 
компаний никак не изменились со време-
нем. Берете очень хорошую голодную ко-
манду, в которой каждый член дополняет 
друг друга, так что сумма их командных 
усилий выше простого слагаемого этих 
усилий. Убеждаетесь, что у команды есть 
отличная революционная идея. Далее удо-
стоверяетесь в том, что эта команда знает 
некий секрет про свой рынок и своих по-
тенциальных клиентов, о котором не до-
гадываются конкуренты. Видите, что ко-
манда решает настоящую насущную, а не 
мифическую проблему и что она создает 
или атакует рынок, который будет быстро 
расти и достигнет значимых значений. 
Убеждаетесь в том, что команда имеет от-
личный уровень execution (исполнения – 
прим. авт.) и быстро учится. Что она доста-
точно упорна, чтобы преодолеть стоящие 
перед ней трудности.

Если все это есть – инвестируйте и на-
дейтесь, что эта небольшая флуктуация 
идеи, духа и энергии породит следующего 
«единорога», о котором потом будут пи-
сать учебники и снимать фильмы. 

И приготовьтесь к тому, что ничего не 
выйдет, потому как есть сто тысяч опас-
ностей на этом пути, каждая из которых 
может убить вашу мечту.
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Moody'S поКупаЕт 
поСтаВщиКа 
БизнЕС-аналитиКи 

Moody'sCorp. покупает нидерландскую 
Bureauvan Dijk, глобального поставщика кор-
поративной информации и бизнес-аналити-
ки, за 3 млрд евро. «BureauvanDijk является 
быстрорастущей компанией в сфере сбора и 
распространения информации, которая по-
местит Moody's в центр уникальной сети гло-
бальных данных в сфере риск-аналитики», 
– заявил президент и главный исполнитель-
ный директор Moody's Рэймонд Мак Дэниэл. 
Bureauvan Dijk, штаб-квартира которой на-
ходится в Амстердаме, занимается сбором и 
стандартизацией информации, а также рас-
пространением одной из наиболее широких 
корпоративных баз данных, содержащей ин-
формацию о более 220 млн компаний. За 30 
лет компания создала партнерства с более 160 
независимыми поставщиками информации, 
создав платформу, которая обеспечивает кли-
ентам доступ к данным, предназначенным 
для решения широкого круга деловых про-
блем. В 2016 году выручка Bureauvan Dijk со-
ставила $281 млн. Согласно оценкам Moody's, 
синергетический эффект от сделки составит 
порядка $45 млн в год к 2019 году и $80 млн 
к 2021 году. Moody's планирует профинанси-
ровать сделку за счет денежных средств и раз-
мещения новых долговых обязательств. («ин-
терфакс-Казахстан»)

СаМыЕ ВыСоКо-
оплаЧиВаЕМыЕ топ-
МЕнЕДжЕры Мира

Bloomberg опубликовал рейтинг самых 
высокооплачиваемых топ-менеджеров мира. 
Первое место с большим отрывом занял пре-
зидент и главный исполнительный директор 
Walmarte Commerce U.S., основатель Jet.com 
Марк Лор. По оценке Bloomberg, в 2016 году 
его заработок составил 236 млн долларов, 
из которых $235 млн он получил благода-
ря продаже Jet.com ретейлеру Walmart. Эта 
сделка стала самой крупной в истории США 
покупкой стартапа на рынке электронной 
коммерции. После продажи Jet.com Лор по-
лучил руководящий пост в подразделении 
электронной коммерции Walmart. Зарплата 
Лора составила $346 тыс. Второе место занял 
генеральный директор корпорации Apple Тим 
Кук, заработавший за год $150 млн. Большую 
часть этих денег — $141 млн — топ-менеджер 
заработал на акциях компании. За минувший 
год зарплата Кука составила порядка $3 млн. 
На третьем месте в рейтинге Bloomberg 
оказался бывший вице-президент Goldman 
Sachs, а ныне председатель совета директоров 
Evercore PartnersInc. Джон Вайнберг. Он зара-
ботал почти $124 млн. На четвертом месте – 
генеральный директор Alphabet Inc. (мате-
ринской компании Google) Сундар Пичаи. Его 
доход за прошедший год составил $106,5 млн, 
из которых $650 тыс. — гонорар, $105,4 млн – 
доход с акций. Пятерку самых дорогих топ-
менеджеров замыкает генеральный директор 
Tesla Inc. Илон Маск, заработавший $99,7 млн. 
Зарплата Маска составила около $46 тыс., 
в то время как остальной заработок пришелся 
на премии. (рБК)

$1 МлрД на 3d-пЕЧать 

General Electric все более активно осва-
ивает 3D-печать – приобретает компании-
разработчики технологий и инвестирует 
в их развитие. Таким образом GE планирует 
увеличить сумму, которую она зарабатывает 
на 3D-печати. Осенью прошлого года General 
Electric приобрела компании Arcam и Concept 
Laser GmbH за $1,5 млрд. Arcam и Concept уже 
работают над 3D-печатью для самолетов, 
и GE инвестирует еще около $100 млн в рас-
ширение ее штаб-квартиры. Также компания 
планирует к началу следующего года удвоить 
свой штат. GE за последние годы приобрела 
несколько компаний, которые разрабатывают 
собственные технологии. Одна из них – Avio 
Aero, она занимается трехмерной печатью ме-
таллов. В General Electric заявляют, что хотят 
заработать $1 млрд на технологиях 3D-печати 
к 2020 году. Для сравнения – сейчас компания 
зарабатывает на них 3$00 млн. А потому GE 
активно расширяет свою сферу деятельности 
в этой области. Также поступают и ее кон-
куренты — к примеру, Siemens в прошлом 
году купила британскую компанию Materials 
Solutions и открыла 3D-типографию в Швеции. 
Компания конкурирует с GE в производстве 
деталей для газовых турбин. Другой конку-
рент, Pratt&Whitney, расширяет использова-
ние трехмерной печати для создания прото-
типов и ускорения разработки авиационных 
двигателей. (m.hightech.fm)

«гЕрКулЕСоВоЕ 
ДоСтижЕниЕ»  
Сша и КитаЯ 

Администрация президента Дональда 
Трампа добилась от Китая уступок во взаим-
ной торговле и приблизилась к выравниванию 
торгового баланса, который раньше был для 
США отрицательным. По новому торговому 
соглашению Китай разрешит импорт амери-
канской говядины с середины июля 2017 года. 
Пекин запретил ввоз говядины из США 
в 2003 году, ссылаясь на распространение 
коровьего бешенства, с тех пор Вашингтон 
безуспешно добивался отмены этого запрета. 
Также стороны приблизились к договорен-
ности о ввозе в США китайской продукции 
из курятины. Кроме того, США разрешат аме-
риканским компаниям продавать Китаю сжи-
женный природный газ на общих основаниях, 
как и другим торговым партнерам. Еще до из-
брания Дональд Трамп указывал на неспра-
ведливость для США действующих торговых 
отношений с Китаем, обвинял Пекин в мани-
пулировании валютой и грозил Китаю ввести 
высокие пошлины на импорт китайских това-
ров. Заключенное ныне соглашение министр 
торговли США назвал «геркулесовым дости-
жением», которого удалось добиться в крат-
чайшие сроки. По его словам, это больше, чем 
все, чего удалось достичь за всю историю дву-
сторонней торговли. (vedomosti.ru)
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AiRbUS СозДаЕт 
поДразДЕлЕниЕ по 
раБотЕ С ДронаМи 

Европейский авиастроительный концерн 
Airbus создает подразделение по работе с 
дронами Airbus Aerial. Компания будет спе-
циализироваться на создании сервисов по 
обработке изображений и предоставлять 
заказчикам анализ информации, передавае-
мой с дронов, спутников, высотных самоле-
тов и других источников. Президентом Airbus 
Aerial станет Джесси Коллман, эксперт в сфе-
ре беспилотных авиационных комплексов. 
«Airbus Aerial – единственный в своем роде 
проект, с помощью которого мы намерены 
внести вклад в развитие коммерческих бес-
пилотных авиационных комплексов. Проект 
объединяет партнеров из разных отраслей – 
от производителей транспортных средств до 
аналитических центров, поставщиков услуг 
и других – с целью создать крупномасштаб-
ные сервисы по работе с данными», – заявил 
главный исполнительный директор Airbus 
Defense and Space Дирк Хоук. По его словам, 
Airbus Aerial в будущем планирует предостав-
лять дополнительные услуги, включая грузо-
перевозки на борту беспилотников, а также 
обеспечение связи с использованием лета-
тельных аппаратов. «Дроны – это всего лишь 
малая часть масштабной картины нашего 
проекта, – отмечает Коллман. – Airbus Aerial 
объединяет целый ряд аэрокосмических 
технологий, включая дроны и спутники, и 
формирует из них единую инфраструктуру с 
применением отраслевой аналитики». («ин-
терфакс-Казахстан»)

SpACEX запуСтила 
СпутниК ДлЯ 
оБЕСпЕЧЕниЯ 
СаМолЕтоВ Wi-Fi

Аэрокосмическая компания SpaceX, осно-
ванная предпринимателем Илоном Маском, 
осуществила успешный запуск ракеты-но-
сителя Falcon 9, которая вывела на орбиту 
коммуникационный спутник Inmarsat 5 F4. 
Ракета со спутником стартовала с площадки 
LC-39A, расположенной в Космическом центре 
Кеннеди во Флориде. Из-за значительной мас-
сы спутника (свыше 6 тонн) программа пуска 
не предусматривала возвращение на Землю 
первой ступени ракеты-носителя. Выведен-
ный на орбиту спутник Inmarsat 5 F4 стал са-
мым тяжелым за всю историю запусков Falcon 
9 – изначально компания намеревалась отпра-
вить его в космос при помощи тяжелой ракеты 
Falcon Heavy. Космический аппарат, принад-
лежащий международному оператору связи 
Inmarsat, стал четвертым по счету спутником 
в коммуникационной системе Global Xpress. 
(newsru.com)

UbER заМЕнит 
оБщЕСтВЕнный 
транСпорт 

Канадский город Иннисфил с населени-
ем 36 тыс. человек заключил с сервисом Uber 
партнерство, по которому частично субси-
дирует все поездки горожан на такси Uber в 
пределах города. В мэрии считают, что это 
позволит городу не вводить новые автобус-
ные маршруты, а пассажирам дает больший 
выбор возможностей, как доехать. Как объ-
яснил управляющий департаментом земле-
пользования Иннисфила Тим Кейн, городу с 
площадью 290 кв. км была необходима транс-
портная схема, доступная для жителей и не 
слишком дорогая для города. С учетом субси-
дий стоимость поездок на такси по четырем 
основным маршрутам внутри города обой-
дется пассажирам в пределах 3 и 5 канадских 
долларов ($2,2 и $3,6), на остальные поездки 
они получат скидку в 4 канадских доллара. 
Выделение дополнительного автобусного 
маршрута стоило бы городу $270 тыс. в год, 
что, по оценке чиновников, слишком дорого. 
Представитель Uber в Канаде Крис Шейфер 
заявил, что проект в Иннисфиле вызвал уже 
интерес во всем мире. На первые два-три 
квартала город выделил на этот проект $100 
тыс. и еще $125 тыс. – на второй испытатель-
ный период. (vedomosti.ru)

ЭлЕКтроМоБильнаЯ 
рЕВолюЦиЯ 
наБираЕт оБороты

Glencore предупредила о том, что ре-
зультаты распространения электрических 
автомобилей в мире проявятся быстрее, 
чем ранее предполагалось. В частности, они 
приведут к росту спроса на такие минералы, 
как медь и литий, что в результате приведет 
к увеличению их стоимости в ближайшие 
десятилетия, заявил генеральный директор 
швейцарской трейдерской компании Айван 
Глазенберг. «Электромобильная революция 
набирает обороты, и ее эффекты, скорее все-
го, мы начнем ощущать раньше, чем ожида-
лось», – сообщил он в ходе конференции от-
раслевых инвесторов в Барселоне. По словам 
Глазенберга, почти все автопроизводители 
в последнее время нарастили инвестиции 
в производство и разработку электрических 
автомобилей. Одним из основных стимулов 
для этого является то, что правительства на-
чинают ужесточать экологическое законода-
тельство, регулирующее объемы вредных вы-
бросов. Минералы начнут дорожать потому, 
что при производстве электромобилей рас-
ходуется бол́ьшее количество меди, чем при 
создании обычных авто с двигателями вну-
треннего сгорания. Например, по данным 
Glencore, стандартная батарея электрической 
машины содержит около 38 килограмм меди, 
и по 11 килограмм кобальта и никеля. Цена 
на эти минералы, а также на марганец, вы-
растет больше всего по мере того, как будет 
расти спрос на электрические автомобили, 
отметил Айван Глазенберг. Отметим, что 
продажи автомобилей с двигателями, ко-
торые используют нестандартные виды то-
плива, выросли в Европе на 36% – примерно 
до 235,5 тыс. единиц. (RnS) 

 ▀ Бизнес в национальном стиле
Как заработать на сувенирных фартуках

адина Байкинова

Кажется, отечественные предприни-
матели стали по-другому смотреть 
на национальную культуру и мест-

ные традиции. Орнаменты, украшения, 
узоры, народная тематика – дань тради-
циям уже давно перекочевала из «хорошо 
забытого старого» в новый успешный биз-
нес. Тем же путем пошла Айгуль Дусшано-
ва. Девушка не только обратилась к своим 
корням, где нашла вдохновение, но и суме-
ла построить на этом успешный бизнес.

О том, можно ли заработать, изготов-
ливая сувенирные фартуки и прихваты в 
национальной тематике, Айгуль Дусша-
нова, дизайнер сувениров и совладелец 
компании KERUEN souvenirs, рассказала 
«Капитал.kz». 

Космос как предчувствие
Идея создать собственную сувенирную 
компанию пришла после нескольких лет 
занятий йогой. Видимо, это космос под-
сказал взять на себя больше ответственно-
сти и начать собственное дело. До этого у 

меня был опыт работы в сувенирной ком-
пании. Но то, чем мы занимаемся сейчас, 
– создание красивых вещей – появилось 
еще в далеких 90-х, когда я ходила в худо-
жественную школу.

Многим кажется, что сувениры – это 
всего лишь магниты, кружки и всякие не-
нужные безделушки, но на самом деле это 
огромный труд дизайнеров, художников, 
менеджеров, логистов. Иногда разработ-
ка одного сувенира требует года работы. 
Так было с нашими фартуками. Мы долгое 
время искали походящий рисунок, мате-

риалы, из которых будем все это шить. 
Сейчас у нас несколько видов фартуков, 
которые доступны в двух цветах: голубом 
и вишневом. Голубой больше подходит 
для молодых девушек, а тот, что темнее, – 
для женщин старшего возраста. Уже после 
фартуков мы решили, что будем шить при-
хваты также в национальном стиле.

Компанию организовали в 2014 году, и 
вот уже несколько лет мы воплощаем соб-
ственные идеи и дизайн.

проблемы творческих натур
Наверное, при открытии любого бизнеса 
самая большая трудность – это переклю-
чить свое сознание на то, что скоро это 
перестанет быть мечтой и перерастет в 
огромный труд. Страх и сомнение в соб-
ственных силах – это самые глобальные 
трудности. Творческим людям, наверное, 
легче начать, чем продолжать. Поэтому 
в нашу гармоничную команду влились 
люди, которые вдохновляют, и те, которые 
не останавливаются на достигнутых це-
лях. За последние пять-шесть лет в Казах-
стане появилось достаточное количество 
сувенирных компаний. Стали проявлять 
себя ремесленники, модельеры, дизайне-
ры и ювелиры. На рынке появилось много 
уникальных дизайнерских вещиц, конку-
ренция постепенно, но уверенно растет, 
что только радует нас. 

Единственный момент, который отли-
чает нас, – это дизайн. Признаться, не мно-
гие нас поняли с идеей фартуков, особенно 
внутри страны. Было очень много как по-
ложительных отзывов, так и негативных. 
Одних не устраивала цена, другие не пони-
мали, зачем такой фартук нужен вообще, 
но по большей части положительные отзы-
вы превзошли все наши ожидания.

На рынок мы вошли с собственны-
ми средствами и благодаря поддержке 
родных и близких. В самом начале меня 
поддерживала мама. Идея с фартуками 
ей понравилась, и она отчасти помогла 
профинансировать первые 50 фартуков. 
Цену на нашу продукцию мы установили 
в размере 6,5 тыс. тенге. Это за фартук и 
прихват. Проект с фартуками окупился в 
течение нескольких месяцев, людям очень 
понравилась сама идея. 

В национальном стиле
Когда ваша работа связана с сувенирами, 
то без национальных узоров и орнаментов 
никак не обойтись. Во-первых, это наши 
традиции и история, с которыми хочет по-
знакомиться любой гость или иностранец, 
во-вторых, это наше будущее, ведь, вопло-
щая национальные узоры в современных 
материалах, мы можем донести свою куль-
туру до нового поколения. Например, наш 
фирменный фартук, который разлетелся 
по 34 странам мира и стал любим многими 
казахстанцами, живущими за пределами 
своей родины. Именно местные, которые 
по разным причинам уехали из Казахста-
на, жены послов, казахстанские студенты 
стали нашими первыми покупателями. 
Им очень понравилась идея с фартуком, 
так как это отличный сувенир, который 
не бьется, не мнется. Фартуки можно даже 
надеть в национальный праздник Наурыз 
в качестве костюма. А еще наш фартук лю-
бят апашки, которые с удовольствием по-
купают своим снохам-келинкам. Это такой 
своеобразный юмор внутри одной семьи.

Наша команда постоянно посещает 
международные выставки в Китае, Европе 
и России. Оттуда мы черпаем вдохновение, 
привозим новые идеи. Именно во время та-
ких встреч и бесед мы находим новых по-
ставщиков, знакомимся с современными 
материалами и технологиями. Кроме того, 
ежегодно мы ездим по Казахстану в поис-
ках ремесленников и мастеров. Ведь у нас 
тоже очень богатое традиционное ремесло.

Сувенирный бизнес – это всегда празд-
ник, это вдохновение, это позитивное 
мышление. Это маленькая возможность 
предугадать моду, привить определенные 
вкусы или культуру. Ведь любой сувенир 
всегда имеет историю или воспоминание 
о радостном моменте в жизни. Сувениры 
– это приятные вещи, которые способны 
вызывать положительные эмоции у своих 
владельцев, а если вы творческий человек, 
то вам захочется нести красоту в массы. 

арина усманова

Ежедневно ученые  
из сфер физики и астрономии, 
медицины и биологии, 

разработчики искусственного 
интеллекта, специалисты сферы  
iT и финансов делают шаги 
навстречу информационным и 
технологическим прорывам. Мы 
собрали подборку цитат людей, 
которые формируют будущее уже 
сейчас.

Билл гейтс, 
предприниматель-миллиардер, 
филантроп, один из основателей 
корпорации Microsoft: 
«Новоявленные выпускники колледжей 
часто просят от меня советы по выбо-
ру карьеры. Искусственный интеллект, 
энергетика и биологические науки – это 
многообещающие сферы, на которые вы 
можете оказать существенное влияние. 
Вот то, чем бы я занялся сегодня. Огля-
дываясь на время, когда я окончил кол-
ледж, понимаю, что есть вещи, которые 
я бы хотел знать уже тогда. Например, 
то, что интеллект принимает множество 
различных форм. Он не одномерен. И не 
так важен, как я раньше думал».

уоррен Баффет, 
предприниматель-миллиардер, 
ведущий мировой инвестор:
«Универсальный магазин сегодня пере-
шел в онлайн. У меня нет иллюзий в 
том, что через 10 лет торговля будет 
выглядеть так, как сейчас; за это время 
появится что-то, что удивит нас. Мир 
эволюционировал, и он продолжает 
видоизменяться, но с еще большей ско-
ростью».

жэньсюнь хуан, 
предприниматель,  
CEo hi-tech-компании nvidia: 
«Сегодня в мировых отраслях и на 
предприятиях используются лишь не-
которые части кода, снабженные искус-
ственным интеллектом. Он довольно 
распространен в IT-компаниях, особен-
но, в двух или трех из них. Но есть целая 
куча (компаний) в сфере технологий и 
других, которые пытаются наверстать 
упущенное. Программное обеспечение 
поедает мир, но искусственный интел-
лект собирается съесть программное 
обеспечение».

золтан иштван, 
футуролог, трансгуманист: 
«Идет битва за душу мировой эконо-
мики. Следующие несколько десятиле-
тий, скорее всего, определят, выживет 
ли капитализм или его заменит ква-
зисоциализм, подпитываемый техно-
логиями, где роботы выполняют боль-
шинство работ, в то время как люди 
живут за счет государственной под-
держки <…>. Многие эксперты счита-
ют, что широкомасштабная автомати-
зация неизбежна. Даже крупнейший в 
мире хедж-фонд Bridgewater Associates 

недавно заявил о создании искусствен-
ного интеллекта для замены своих 
сотрудников, многие из которых вы-
сокообразованны и ранее считались 
неуязвимыми перед автоматизацией. 
Кажется, роботы справятся со всем. 
Сделают ли они это? Технология сле-
дующего поколения, которая может 
появиться через 5-10 лет, – спаситель 
капитализма. Нейроимпланты, также 
известные как нейронное кружево, по 
своей сути являются технологией, ко-
торая считывает ваши мозговые им-
пульсы. Эта технология сулит соеди-
нить наш мозг с облачным сервером и 
искусственным интеллектом, чтобы 
связать нас с машинами, используя 
только одну мысль». 

 ▀ Цитаты людей,  
формирующих будущее
Об искусственном интеллекте и душе мировой экономики

 ▀ получить заветный оффер 
не выходя из Facebook

арина усманова

путь к кабинету HR-менеджера начи-
нается с резюме. Но что делать, если 
рассылка не сработала, а ваши от-

клики так и не просмотрели? По статисти-
ке крупнейшего казахстанского рекрутин-
гового портала hh.kz, на одну вакансию в 
среднем приходится от 3 до 38 активных 
резюме. Как выделить свою кандидатуру 
среди сотни других, не вывести из себя 
кадровика словом «стрессоустойчивость» 
и стать для компании кандидатом мечты? 
Рекрутеры советуют выходить на охоту в 
социальные сети.

поиск работы
В непростой экономической ситуации 
поиск работы с помощью обращения к 
друзьям и знакомым или отправкой ре-
зюме напрямую кадровикам компаний 
не всегда срабатывает. Порталы вроде 
headhunter.kz или rabota.kz нередко не 
дают нужного результата. Хантинг-ста-
тистика подливает масла в огонь. Наряду 
с возрастающей динамикой количества 
вакансий за последние 3 года увеличива-
ется и количество размещенных резюме. 
Самые популярные темы обсуждения на 
форуме поисковиков – отсутствие про-
смотров резюме и привлекательные ва-
кансии, срок размещения которых пре-
вышает 2 месяца. Соискатели надеются, 
а объявления остаются на месте, дразня 
их заманчивыми обязанностями и очень 
приличной зарплатой.

Алексей Барышаев, частный рекрутер 
банковского и бухгалтерского секторов: 
«Действительно, бывает, соискатели от-

кликаются на «мертвую» вакансию. Если 
объявление висит больше месяца, то ско-
рее всего это именно она. Кадровик мо-
жет откладывать достойных кандидатов 
в свою базу или просто проводить анализ 
рынка соискателей. Возможно даже, что 
сотрудника уже давно нашли, но на закры-
тие позиции отвели 2 месяца, и она про-
должает висеть». 

Зато за последние 10 лет у соискателей 
появились новые возможности – поиск 
работы в социальных медиа. Взрыв попу-
лярности соцсетей трансформировал сам 
концепт платформ. Хотя идея общения так 
и осталась превалирующей, за последние 
годы такие сайты обзавелись множеством 
специфических инструментов – рекла-
мой, маркетингом, платным контентом, 
прямыми продажами. Сюда пришли ре-
кламодатели, производители и предста-
вители крупных компаний, стал набирать 
популярность и поиск работы. LinkedIn и 
Facebook занимают лидирующие позиции. 

Рекрутеры предполагают, что наиболь-
шее количество вакансий в социальных 
сетях размещают компании, чьей фило-
софии близки современные технологии, 
– гиганты FMCG и ретейлинга, IT и инно-
вационные компании. 

Хотите попасть в команду крупной за-
падной или небольшой, но современной 
местной компании? Их ценности наверня-
ка совпадают с мировыми тенденциями, 
поэтому среди прочего контента в офи-
циальных аккаунтах организаций ищите 
заветный пост о поиске нужного специ-
алиста. 

 «На сегодняшний день найти хорошую 
работу в социальных сетях не только мож-

но, но и нужно. Для этого необходимо за-
вести собственную страницу в LinkedIn, 
«ВКонтакте» или Facebook, указав наи-
более подробную личную/профессио-
нальную информацию (образование, 
опыт работы, увлечения/хобби), также 
подписаться на страницы рекрутинговых 
агентств и страницы «компаний мечты», в 
которых соискатель желает работать. Поч-
ти всегда – 90% – вакансии публикуются 
в открытых источниках, и у соискателей 
есть возможность заявить о себе, отклик-
нувшись на них», – говорит Гаухар Мух-
тарова, консультант кадрового холдинга 
«АНКОР» в Казахстане.

Один из важнейших этапов подго-
товки к собеседованию – изучение про-
филя, истории деятельности, последних 
изменений компании и биографий топ-
менеджмента, а также ключевых игроков 
рынка организации. И снова помогут соц-
сети. Кадровик прислал вам письмо со сво-
ими контактными данными? Попробуйте 
найти его в социальных сетях – LinkedIn, 
Facebook, Instagram, ВКонтакте. Возмож-
но, вы увидите фото человека в нефор-
мальной обстановке, узнаете о его увлече-
ниях, найдете в списках друзей профили 
ваших будущих коллег или даже найдете 
общих знакомых. Может быть, вам пове-
зет, и вы наткнетесь на настоящие сокро-
вища. В частных аккаунтах часто всплыва-
ет инсайд: то безобидный вроде того, есть 
ли на кухне бодрящий утренний кофе, то 
более серьезного характера – жалобы на 
задержку зарплаты, отсутствие отпуска 
или несносный характер босса. 

И, наконец, не забывайте себя. Нет 
плохих кандидатов, есть неподходящие 

для вас вакансии! Анна Ковинская, ди-
ректор рекрутинговой компании Antal 
Kazakhstan, напоминает: «Собеседование 
– это двусторонний процесс. На собесе-
довании не только вас выбирают, но и вы 
выбираете работодателя. Во время диало-
га с потенциальным работодателем вы об-
ладаете такими же правами, как и он. Тем 
более компания заинтересована в выборе 
подходящего кандидата не меньше, чем 
вы в подходящей работе».

Не надо забывать, что для рекрутеров 
социальные сети – это дополнительный 
инструмент для поиска. Лучших специ-
алистов по-прежнему ищут с помощью 
методов традиционного хэдхантинга, а 
социальные сети выступают в роли хоро-
шего подспорья.

Кейс
«Больше всего мне запомнился точечный 
поиск кандидата на позицию PR- и марке-
тинг-менеджера с обязательным опытом в 
фешен-индустрии и со свободным владе-
нием английским языком. После долгого, 
но, к сожалению, безрезультатного поис-
ка необходимого сотрудника, используя 
стандартные инструменты рекрутмента, 
было принято решение посмотреть профи-
ли маркетологов и пиарщиков в соцсетях, 
в частности, в Facebook. Подписавшись на 
группу «Маркетологи Казахстана объеди-
няйтесь», я смогла найти и благополучно 
трудоустроить яркого, энергичного и про-
сто идеального кандидата, с 5-летним опы-
том в фешен-индустрии, с публикациями 
в модных фешен-изданиях и выступлени-
ями в различных передачах и ток-шоу», – 
вспоминает Гаухар Мухтарова. 
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 ▀ где отдохнуть вблизи алматы
1. национальный природный 
парк алтын-Эмель 

В Алтын-Эмель ведут два пути. Первый, в 
западную часть заповедника, лежит через 
безлюдные пляжи Капшагайского водо-
хранилища и ведет к петроглифам и ком-
плексу курганов Бес-Шатыр.

Второй маршрут проходит через Сары-
Озек. Он почти в два раза длиннее, зато 
именно в центральной части парка у вас 
есть шанс услышать Поющий бархан. Пе-
ски поют густым вибрирующим басом, 
будто под вашими ногами звучит орган. 
Звуки неопознанного происхождения раз-
даются даже за несколько километров от 
дюны. При посещении этой части парка 
лучше взять в помощники егеря. Сопро-
вождающий поможет не заблудиться на 
большой территории парка. А еще Алтын-
Эмель бережно охраняют от браконьеров, 
на многих дорогах установлены шипы, 
рвущие покрышки, поэтому ездить без 
проводника опасно. 

Кстати, именно май – идеальное время 
для поездки, летом здесь жарко, зимой хо-
лодно, а весной пустыня по-настоящему 
оживает. 

где и как долго: ~ 3-5 часов, от 150 до 300 
километров к северу от Алматы

Что посмотреть: песчаная дюна 
«Поющий бархан», сакские курганы, 
меловые горы Актау и животные в дикой 
природе 

Чем запастись: несколько бутылок воды, 
средство-репеллент от клещей, полный 
бак бензина (по пути мало заправок), 
автомобиль с крепкой подвеской, 
удобная обувь, зарядка для телефона 
(фотографировать будете много)

Какое фото сделать: на вершине бархана

2. иле-алатауский национальный 
парк (со стороны аксайского 
ущелья)

Попасть в православный горный мо-
настырь не так просто – нередко доро-
гу размывают сели, поэтому машину 
оставляем у подножия горы. Небольшой 
кусок асфальтированной дороги сменя-
ется тропинкой (повернуть перед шлаг-
баумом), идущей к горной реке, вдоль 
которой и будет лежать половина пути. 
Тропинка петляет среди цветущих май-
ских яблонь и огромных лопухов. Весной 
чистая горная река становится рыжим 
густым ручьем, запах глины переносит 
вас в стены гончарной мастерской. Реч-
ку зачастую преодолевают вброд – само-
дельные мостики сносит по 2-3 раза в 
год. Зато дальше путь очаровывает своей 
живописностью: деревянная лестница, 
тонущая в вековых соснах и елях. Густые 
лапы смыкаются прямо над вашими го-
ловами. Дорога крутая, перемежается 
родниками и небольшими площадками 
для отдыха путников.

Наверху вас ждет тихий и строгий гор-
ный монастырь. В 20-х годах отшельники 
скрывались от советской власти, уходили 
все выше в горы и со временем основали 
живописную Серафимо-Феогностовскую 
мужскую пустынь. 

где и как долго: ~ 1 час, около 50 
километров к юго-западу от Алматы

Что посмотреть: аксайский скит, 
живописные берега горной реки и 
вековые ели

Чем запастись: вода, удобная для 
прогулки в горах обувь, женщинам – 
головные уборы и длинные юбки, зарядка 
для телефона 

Какое фото сделать: на высоком берегу 
реки с видом на ледники и еловые леса на 
рыжих скалах, на живописной скамье по 
пути к монастырю 

3. шарынский каньон

Путь к Шарыну долгий и изнурительный 
(особенно для подвески вашей маши-
ны), но того стоит. Казахстанский «Гран-
Каньон», возможно, не так популярен, но 
уж точно не менее красив. Разлом земной 
коры в этом месте образовался около 12 
миллионов лет назад, длина его – око-
ло 150 километров, глубина доходит до 
300 метров. В глубине каньона журчит 
быстрая каменистая речка, под ногами 
шмыгают ящерицы, из-за скал выгляды-
вают тушканчики. По краям дороги, про-
легающей по дну разлома, возвышаются 
красные, рыжие, желтые горные породы 
причудливых форм. Пейзажи напомина-
ют декорации фильма «Марсианин» или 
сцены из последнего «Безумного Макса». 

где и как долго: ~ 3-4 часа, около 200 
километров к востоку от Алматы

Что смотреть: Долина замков, 
уникальная реликтовая ясеневая роща 
(их две, вторая – в США) 

Чем запастись: несколько бутылок 
воды, средство-репеллент от комаров, 
солнцезащитный крем, головные уборы, 
удобная обувь, зарядка для телефона 
(фотографировать будете много)

Какое фото сделать: в прыжке на одном 
из «замковых» каменистых изваяний

4. Кольсайские озера

Озера – настоящий рай для экотуристов. 
Путь в край большой воды лежит мимо Ша-
рынского каньона. Ночевка обязательна – 
ехать долго, а смотреть много. Не остаться 
невозможно, на берегу водоема вас ждут 
уютные юрты, а вечером у воды раздают-
ся манящие запахи готовящейся на костре 
ухи и мяса. Первое озеро раскинулось неда-
леко от поселка Саты, до второго около 2,5 
часов ходу, подъем к третьему займет при-
мерно столько же. Озера необычайно жи-
вописны, но похожи друг на друга, поэтому 
если не уверены в своих силах, можете сме-
ло остановиться на втором и возвращаться 
после привала.  Водоемы с кристально-чи-
стой водой удивительного цвета образова-
лись в результате землетрясения. В воде – 
отражение вековых тяньшаньских елей, под 
ногами мягкий еловый кров. На склонах, 
если повезет, можно увидеть горных козлов, 
а шустрые белочки выскакивают прямо из-
под ног – шишки, подножный корм.

где и как долго: ~ 5 часов, около 230 
километров к востоку от Алматы
Что смотреть: бирюзовые озера, дикие 
животные и первозданная природа Тянь-
Шаня 

Чем запастись: крепкая и удобная обувь, 
вода, средство-репеллент от комаров, 
солнцезащитный крем, головные уборы, 
еда для пикника, зарядка для телефона 

Какое фото сделать: единение с 
природой на фоне стволов деревьев, 
застывших посреди водной глади

// технологии

 ▀ топ-5 приложений для чтения книг
адина Байкинова

С появлением электронных книг по-
купка бумажной версии очередного 
романа или старой доброй класси-

ки для библиотеки отошла в сторону. Не 
то что про «бумагу» и вовсе забыли, но в 
какой-то период книжные издательства 
переживали такой спад, что аж слезы на 
глаза наворачивались. Кто-то старался 
удержаться на плаву и делал ставку на 
любителей печатных книг, а кто-то (как 
Barnes&Nobel) не просто частично пере-
шел на электронный формат, но даже вы-
пустил свою линейку электронных книг. 
Но тут «печатников» ждал новый сюрприз 
– на рынке появились приложения. Благо-
даря им у пользователей и вовсе отпала 
любая необходимость в покупке бумаж-
ных книг. Большая часть сервисов работа-
ет по принципу аренды: пользователь вно-
сит ежегодную (символическую) плату за 
библиотеку и получает такой огромный 
доступ к книгам, что и за всю жизнь не со-
берешь.

«Капитал.kz» разбирался в бескрайнем 
море приложений для чтения книг и вы-
брал 5 самых интересных.

bookmate 
Российский сервис Bookmate – как раз тот 
вариант онлайн-библиотеки, которая дает 

возможность получить доступ к книгам 
за определенную плату. Сервис интересен 
тем, что, помимо виртуального магазина с 
книжками, в него можно подгружать соб-
ственные книги в форматах fb2 и ePub, а 
позже сохранять их в личной библиотеке. 
Приложение дает возможность создать 
свою виртуальную книжную полку, «де-
литься» ею с друзьями, которые также 
пользуются Bookmate, просматривать пол-
ки сторонних пользователей и добавлять 
себе интересные книжки. Отдельно отме-
тим три опции: возможность чтения книг 
без подключения к Сети, наличие клиен-
тов для мобильных платформ и синхрони-
зация данных между ними. То есть, начав 
читать книжку с браузера, можно легко 
подгрузить ее на планшет или смартфон и 
начать читать с того же места, где вы оста-
новились. При наличии 850 тыс. книг в би-
блиотеке приложение остается книжным 
сервисом с самой большой библиотекой на 
русском языке
платформы: iOS, Android, Symbian 
Библиотека: 850 тыс. книг
Цена: 2030 тенге в месяц

«литрес»
Библиотеку приложения «ЛитРес» услов-
но можно поделить на две части: плат-
ную и бесплатную. В платной версии 
все как у всех: скачиваем приложение, 

регистрируемся, платим и читаем. В бес-
платной версии разработчики дают воз-
можность читать 31 тыс. книг бесплатно. 
Взамен этому в нижнем углу экрана у 
пользователя будет всплывать реклама, 
которая не так сильно мешает. Большая 
часть бесплатного контента – классика. 
Общая библиотека приложения дости-
гает 750 тыс. книг, что автоматически 
ставит приложение на второе место по 
размеру библиотеки в нашем обзоре. От-
дельно нужно отметить, что у «ЛитРес», 
помимо собственной «читалки», есть 
еще и приложение для прослушивания 
аудиокниг. В целом опции у приложения 
такие же, как и у остальных: настройка 
размера шрифта, дневной/ночной ре-
жим.
платформы: iOS, Android, Symbian 
Библиотека: 750 тыс. книг
Цена: покупка каждой книги отдельно 

My book 
Пожалуй, главная отличительная черта 
приложения – хорошее качество книг за 
относительно низкую стоимость. Библи-
отека My book насчитывает примерно 
100 тыс. книг, доступ к которым можно 
получить за 1,4 тыс. тенге в месяц. У при-
ложения есть все необходимые настройки 
для комфортного чтения книг: настройка 
шрифта, размера букв и ночной режим 

чтения. Главной идеей сервиса My book 
было дать возможность читать все книги 
из библиотеки, а не покупать за отдель-
ную плату каждую. Помимо платного 
контента, приложение открывает доступ 
к 19 тыс. бесплатных книг. В основном это 
классика. Сразу после регистрации при-
ложение открывает бесплатный доступ ко 
всей библиотеке. То есть дает пробный пе-
риод пользования, но всего на один день. 
Вышеупомянутый Bookmate, для сравне-
ния, разрешает пользоваться своей библи-
отекой бесплатно целый месяц. Фишкой 
приложения является возможность корпо-
ративного пользования. Стоимость такого 
контракта на 1 год начинается от 700 тыс. 
тенге.
платформы:  iOS, Android, Symbian 
Библиотека: 109 тыс. книг
Цена: 1400 тенге в месяц 

Google play books
Простое, красивое и понятное – так мож-
но описать приложение-«читалку» от 
Google. Контент приложения отчасти 
привязан к магазину книг, где можно 
скачивать собственную библиотеку, ко-
торую потом и открывает Google Play 
Books. Раздел «Моя библиотека» – аналог 
полочек с книжками, как у других при-
ложений, а вкладка «Главное» собирает у 
себя все последние просмотренные книж-

ки. Скачанные книжки, после установки, 
можно закешироватть, чтобы потом чи-
тать офлайн. Интерфейс у книжного ма-
газина почти такой же, как у других про-
дуктов Google, например, у Google Play 
Films. Весь контент разбит на категории и 
топы, в которых легко ориентироваться и 
добавлять нужное себе в библиотеку. Для 
регистрации приложению нужен только 
ваш аккаунт Google.
платформы: Android, клиент для 
Symbian, iOS
Цена: покупка каждой книги отдельно 

ibooks
iBooks – приложение, которое подойдет ис-
ключительно для владельцев гаджетов на 
платформе iOS. Собрат Google Play Books, 
iBooks выполняет все те же функции, что и 
гугловское приложение: можно находить, 
загружать и читать нужные книжки ког-
да вам удобно, а также покупать новинки 
через магазин. Приложение позволяет со-
хранять книжки в облаке и синхронизи-
ровать их между любыми устройствами 
на iOS. С недавних пор iBooks есть даже на 
Mac, что очень удобно. Кроме стандартной 
покупки книг из iTunes Store пользователь 
может заливать книжки с помощью iTunes 
с компьютера. 
платформы: iOS
Цена: покупка каждой книги отдельно 

// Путешествия

 ▀ Все о самой массовой 
кибератаке в истории

олег ни

Даже самые далекие от компьютер-
ных технологий люди на этой не-
деле узнали о том, что такое вирус 

WannaCry. Его распространение по ком-
пьютерным системам всего мира уже на-
зывают самой массовой кибератакой в 
истории человечества.

В его создании обвиняли северокорей-
ских и китайских хакеров, кто-то увидел 
российский след, а президент Microsoft 
Брэд Смит обвинил в произошедшем ЦРУ 
и Агентство национальной безопасности 
(АНБ) США, которые в своих интересах 
собирают данные об уязвимостях в про-
граммном обеспечении. По его мнению, о 
них должны знать только разработчики, а 
не спецслужбы. Смит призвал восприни-
мать кибератаку как тревожный звонок 
для всех правительств в мире и сигнал 
скорее «пробудиться». 

«Капитал.kz» разбирался, что же про-
изошло и в чем главная опасность этого 
вируса.

Кто уже пострадал?
Российская «Лаборатория Касперского» 
зафиксировала около 45 тысяч атак в 74 
странах по всему миру. Советник прези-
дента США по национальной безопасности 
Том Боссерт в понедельник сообщил, что 

взлому подверглись 300 тысяч компьюте-
ров в 150 странах. Среди пострадавших 
от вируса– Великобритания, Испания, 
Италия, Германия, Россия, Португалия, 
Турция, Индонезия, Тайвань, Вьетнам, 
Япония, Филиппины, а также Украина. 
Известно, что в Казахстане атаке подвер-
глись серверы компании North Caspian 
Operating Company (NCOC), оператора Ка-
шагана.

Кто в зоне риска?
WannaCry угрожает только пользователям 
компьютеров с операционной системой 
Windows, в частности речь идет о Windows 
Vista, 7, 8, 8.1 и 10, а также Windows Server 
2008/2012/2016.

Как понять, что компьютер 
заражен?
На экран пораженного компьютера выво-
дится сообщение, в котором говорится, 
что файлы компьютера заблокированы и 
их можно будет использовать только после 
оплаты выкупа в биткоинах в эквиваленте 
суммы $300 для разблокировки данных в 
течение 3 дней. Если нужная сумма не по-
ступит в срок, злоумышленники угрожа-
ют автоматически увеличить ее вдвое.

Что делать?
Во-первых, если вы обнаружили, что ваш 
компьютер подвергся заражению, следует 
выключить его и обратиться в отдел ин-
формационной безопасности для получе-
ния последующих инструкций.

Во-вторых, специалисты категорически 
не советуют использовать предлагаемые 
в сети интернет или полученные в элек-
тронных письмах средства расшифровки. 
Файлы зашифрованы криптостойким ал-
горитмом, а утилиты, загруженные вами, 
могут нанести еще больший вред как ва-

шему компьютеру, так и компьютерам во 
всей организации. WannaCry может зараз-
ить всю локальную сеть и зашифровать все 
компьютеры, в ней присутствующие. 

В-третьих, не следует пренебрегать 
обновлениями Windows. Microsoft внес-
ла информацию о вирусе в собственный 
бесплатный антивирус Windows Defender. 
Его можно скачать и установить себе на 
компьютер. Если у вас уже есть антиви-
рус, стоит проверить наличие последних 
обновлений и убедиться, что там есть за-
щита от WannaCry.

Чем он опасен?
WannaCry в отличие от других вирусов 
проникает на компьютер, не требуя ни-
каких подтверждающих действий со сто-
роны пользователя. То есть все обычные 
меры предосторожности в этом случае не 
сработают.

Он может прийти по электронной по-
чте или пользователь рискует случайно 
скачать его сам – например, загрузив что-
то с торрентов, открыв окно с поддельным 
обновлением и скачав ложные файлы 
установки.

Сколько удалось заработать 
злоумышленникам?
Прибыль от атаки для злоумышленников 
оказалась относительно небольшой. По 
последним данным, создателям вируса-
вымогателя WannaCry удалось получить 
от своих жертв более $42 тысяч. На ука-
занные биткоин-кошельки было проведе-
но всего лишь 110 транзакций на общую 
сумму около 23,5 биткоина.

Появилась 
информация о том, 
что таиландский 
программист 
Чанвит Кеокаси 
создал программу, 
блокирующую 
вирус WannaCry. Он 
протестировал ее 
на компьютерах, 
принадлежащих 
университету, 
где он работает, 
а затем разместил 
в интернете для 
бесплатного 
скачивания

1

4

2
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Сон на КрышЕ

Новая опция для вседорожника MINI 
Countryman – это самораскладывающаяся 
палатка с пневматическими стойками. Палат-
ка AirTop была разработана совместно с ита-
льянской фирмой Autohome и, как заявляет 
автопроизводитель, прекрасно отражает кон-
цепцию нового поколения Countryman – духа 
свободы и приключений. «Эйртоп» устанав-
ливается на стандартные рейлинги и в свер-
нутом состоянии практически не отличается 
от туристического бокса на крыше. Расклады-
вается палатка проще простого – необходимо 
снять стопорные зажимы, а пневмостойки 
сделают все остальное. Высота палатки в раз-
ложенном состоянии составляет 94 см. Длина 
– 2,1 метра, а ширина –1,3 метра. В компании 
отметили, что в AirTop запросто можно раз-
меститься вдвоем. В комплект также входят 
алюминиевая лестница и компактные свето-
диодные светильники на батарейках. Отли-
чительными особенностями «дома на крыше» 
являются высокие показатели тепло- и звукои-
золяции, влагостойкость, наличие москитных 
сеток, кармашков под личные мелкие вещи. 
Клиенты британской марки смогут заказать 
палатку напрямую через автопроизводителя. 
Стоимость опции станет известна позже.

poRSChE CAyEnnE  
и AiRbUS 380

Чтобы попасть в Книгу рекордов Гиннесса, 
паркетник был вынужден поработать в роли 
тягача самого большого авиалайнера мира. 
Это случилось в аэропорту Шарля де Голля 
в Париже, где Cayenne S Diesel с V8 4.0 (385 
л.с. и 850 Нм) потянул за собой 73-метровый 
двухпалубный Airbus A380 весом 285 тонн. 
Для установления рекорда использовалась 
стандартная версия модели в исполнении 
Torqueastic S Diesel. Прежнее достижение в 
этой области принадлежало Nissan Patrol, ко-
торый в 2013 году тягал за собой 170-тонный 
Boeing 747. Еще более раннее – VW Touareg V10 
TDI (155 тонн). Также вспоминается недав-
ний «локомотив» Discovery Sport 2.0 Ingenium, 
что вез за собой по рельсам 100-тонный ж/д 
состав. Так что можно смело начинать войну 
– кому таскать бомбардировщики на аэро-
дромах и поезда с войсками уже есть и, судя 
по ассортименту на наших дорогах – весьма 
немало!

грузоВиК TESLA 
поСтЕпЕнно 
отКрыВаЕтСЯ 
пуБлиКЕ

Премьера машины намечена на сентябрь, 
но уже сейчас ясно, что это будет скоростной 
седельный тягач футуристического облика. 
Затемненный фронтальный тизер очередной 
разработки своей компании Элон Маск как 
бы между делом представил в Ванкувере, на 
форуме Technology Entertaimen tDesign (TED), 
во время выступления, посвященного рытью 
тоннелей под городом, чтобы избавиться от 
пробок. Новый проект – Tesla Semi-Truck хотя 
и не обещает произвести революцию в дорож-
ном движении, но уже сейчас должен вызвать 
тревогу у производителей дизельных грузо-
виков. Хотя бы потому, что Маск обещает пре-
взойти все нынешние показатели мощности и 
крутящего момента моторов традиционных 
большегрузов, а также дальность их пробега. 
При этом, по словам Маска, Tesla Semi-Truck 
будет управляться и ездить «как спортивный 
автомобиль». Глава компании уже опробовал 
прототип, машина получилась «проворной» 
и относится к «следующему уровню» – то есть 
следует полагать, что грузовой тягач снабжен 
системами автономного движения.

аБонЕнт 
нЕДоСтупЕн

В Nissan предложили водителям «цифро-
вой детокс» – возможность полностью изо-
лировать себя от общения по смартфону во 
время поездки. То есть изолирован будет сам 
коммуникационный аппарат, который надо 
будет поместить в специальный экраниро-
ванный полимерный бокс. Nissan Signal Shield 
изготовлен по принципу «клетки Фарадея»: в 
нем блокируются любые сигналы, в том числе 
Wi-Fi и Bluetooth. При этом смартфон сохранил 
возможность подключения к мультимедий-
ному комплексу при помощи кабеля. Сам же 
бокс можно использовать в роли подлокот-
ника между сиденьями. Полезность приме-
нения «глушилки» для смартфона очевидна 
– водитель не будет отвлекаться на звонки и 
прочие уведомления телефона и обратит свое 
внимание на происходящее в реальном, а не 
виртуальном мире. Однако много ли потенци-
альных клиентов будут готовы справиться со 
своей интернет-зависимостью и добровольно 
отправить в заточение своих незаменимых та-
магочи? Риторический вопрос. Именно поэто-
му в Nissan еще не решили предложить Nissan 
Signal Shield в качестве опции и запустить его 
в серию, а лишь подумывают об этом.

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

 ▀ Брутальный  
шарм

оксана Черноножкина  
Фото: Toyota

Toyota представила на суд обществен-
ности новый концепт FT-4X, который 
призван смягчить горечь тех, кто 

расстроился по поводу «выхода на пен-
сию» модели FJ Cruiser.

Пока о серийном будущем японцы не 
зарекаются, но в Стране восходящего 
солнца всегда так – предпочитают обхо-
диться без лишних слов, а потом глядишь 
и автомобиль уже на конвейере. Тем более 
что FT-4X очень хорош, так что вряд ли 
кто-то удивится, если уже к концу десяти-
летия он пойдет в серию, причем с мини-
мальными доработками и изменениями.

Полнопрводный кроссовер построен на 
платформе C из архитектуры TNGA: спе-

реди – стойки McPherson, сзади – много-
рычажка. Длина автомобиля составляет 
4249 мм, ширина – 1821, высота – 1623, 
колесная база – 2639 мм. Под капотом – 
турбочетверка объемом 1,2  и мощностью 
115 л.с. Но это все мелочи. Главная «фиш-
ка» модели в том, что она разрабатывалась 
как «современный набор инструментов 
для самых бесстрашных урбанистов». Кор-
пели над ней в калифорнийской студии 
Calty Design, а в качестве основной целе-
вой аудитории была выбрана… конечно 
же, молодежь.

Основная идея здесь – Rugged Charm 
(«брутальный шарм»). То есть простота, 
функциональность и долговечность. В 
данном конкретном случае производи-
тель считает, что для бегства из цифрово-
го мира современному человеку нужны 

не прикосновения к сенсорным дисплеям, 
а реальные ощущения (ну, наконец-то! 
Хоть кто-то об этом задумался). «Мне нра-
вится идея механического удовлетворе-
ния. Мы хотим, чтобы люди, взаимодей-
ствуя с машиной посредством физических 
движений, испытывали радость и волне-
ние», – объяснил Иэн Картабиано из Calty 
Design.

Выглядит автомобиль действительно 
брутально. Он даже чем-то напоминает 
пляжный багги, в салоне которого все 
строго утилитарно – есть лишь один не-
большой экран, на который выводятся 
показания скорости, режим трансмиссии 
и уровень топлива. Все остальные данные 
поступают непосредственно на смартфон 
владельца. Зато в остальном он не только 
практичен, но и в своем роде уникален.

Так, в створках задней двери (а их две) 
у него есть обогреваемый и охлаждающий 
отсеки. Панели кузова над задними ко-
лесами можно снять –под ними прячутся 
дополнительные окна. В багажном отсеке 
есть выдвижная скамейка. Розетки распо-
ложены на крыше. А еще автомобиль мож-
но частично разобрать – многие его детали 
двойного назначения. Например, плафон из 
салона можно использовать как фонарик, 
музыкальный центр запросто сыграет роль 
бумбокса, который можно таскать с собой, 
центральный подлокотник на поверку ока-
зывается спальным мешком, а в дверных 
карманах есть готовые фляги для напитков.

Если таким Toyota видит будущее ав-
топромышленности (FT в названии шок-
кара –  FutureToyota («Тойота будущего»), 
то лично я только «за». Мне нравится! 

 ▀ 150 «лошадей» 
на литр!

оксана Черноножкина  
Фото:  JaguarLandRover

В Jaguar начали принимать заказы на 
новый, более экономичный F-Type 
с 4-цилиндровым двигателем. Чем 

меньше «лошадей, тем автомобиль дешев-
ле – и согласно ценнику, и в плане эксплуа-
тации. Причем сегодня это можно отнести 
и к люксовым спорткарам, коим F-Type 
был, есть и будет. 

Четырехцилиндровый бензиновый 
двигатель новой модификации англий-
ского спорткара относится к семейству 
Ingenium. Как и прочие силовые агрега-
ты этого ряда, новый 300-сильный мотор 
F-Type был разработан инженерами ком-
пании Jaguar Land Rover и выпускается в 
специализированном производственном 
центре наряду с другими 4-цилиндровы-
ми силовыми агрегатами Ingenium: бен-
зиновыми мощностью 200 и 250 л.с. и ди-
зельными мощностью 180 и 240 л.с. То есть 
на сегодняшний день он самый мощный 
четырехцилиндровый мотор на серийном 
автомобиле Jaguar. Вдобавок это еще и мо-
тор с максимальной удельной мощностью 
во всей модельной линейке F-Type: 150 л.с. 
на литр! И наконец он также является са-
мым экономичным двигателем в линейке 
и потребляет на 16% меньше топлива, чем 
V6 мощностью 340 л.с., а его выбросы СО2 
составляют всего лишь 163 г/км в комби-
нированном цикле.

И при всем этом сам автомобиль не по-
страдал ни в коей мере, сохранив свой уни-
кальный характер и жаркий темперамент. 
Новая модификация разгоняется от 0 до 100 
км/ч всего лишь за 5,7 секунды, а ее мак-
симальная скорость составляет 249 км/ч. 
Двигатель с турбонагнетателем генериру-

ет крутящий момент 400 Нм, доступный 
от 1 500 об/мин. Автомобиль оснащается 
8-ступенчатой трансмиссией Quickshift, ко-
торая обеспечивает превосходный отклик 
во всем рабочем диапазоне двигателя. 

Стоит отметить и тот факт, что новый 
двигатель весит на 52 кг меньше, что раз-
гружает переднюю ось и повышает управ-
ляемость спорткара. Точная настройка 
шасси дополняет динамические качества 
нового двигателя и обеспечивает еще бо-
лее острый отклик руля, стабильность ку-
зова и плавность хода. 

В плане дизайна F-Type 2018 модельно-
го года отличают обновленные бамперы, 
полностью светодиодные фары и всего 
одна выхлопная труба (в версиях с дви-
гателями V6 и V8 два и четыре патрубка 
выхлопной системы). В салоне – хроми-
рованные и алюминиевые декоративные 
элементы, легкие спортивные сиденья, а 
также мультимедийная система TouchPro. 
Тонкое зеркало заднего вида без рамы – 
еще одно современное дополнение к обли-
ку интерьера. 

Помимо прочего обновленная линейка 
F-Type предлагает широкий спектр про-
двинутых технологий помощи водителю, 
использующих фронтальную стереокаме-
ру. Среди них – автономное экстренное 
торможение (Autonomous Emergency 
Braking), система предупреждения вы-
езда с полосы движения (Lane Departure 
Warning), система удержания полосы 
движения (Lane Keep Assist), система рас-
познавания дорожных знаков (Traffic Sign 
Recognition), адаптивный ограничитель 
скорости (Adaptive Speed Limiter) и систе-
ма контроля степени усталости водителя 
(Driver Condition Monitor).

Доступен автомобиль будет уже летом. 

 ▀ Gламур  
по-немецки

оксана Черноножкина  
Фото: daimlerAG

Mercedes представил новые версии 
одной из своих самых популярных 
моделей – Gelandewagen. Версий 

две. И обе, так сказать, гламурные. Designo 
Manufaktur Edition и Exclusive Edition.

Поклонникам модели эти названия 
уже знакомы – впервые они появились в 
2015 году. На этот раз Designo Manufaktur 
Edition будет предложена для версий 
Mercedes-Benz G 350d  и Mercedes-Benz 
G 500. Снаружи автомобили будут вы-
деляться накладками на порогах с под-
светкой и окрашенными в черный цвет 
решеткой радиатора, боковыми молдин-
гами, корпусами зеркал заднего вида, 
чехлом заднего колеса и 19-дюймовыми 
пятиспицевыми дисками. В салоне черная 
перфорированная кожа nappa с красной 
прострочкой, черный потолок и красные 
ремни безопасности, черные велюровые 
коврики и красные накладки на педали. 
А еще мультиконтурные передние кресла 
с подогревом и вентиляцией, кожаная от-
делка панели и хромированные вставки.

Доступные варианты окраски кузова 
– «мистический белый», «магматический 
красный» и «черный обсидиан». Стои-
мость версии начинается от 110 000 евро.

В свою очередь Exclusive Edition будет 
доступна исключительно для AMG-версий 
G-класса – Mercedes-AMG G 63 и Mercedes-
AMG G 65.

Внешне модификации можно будет 
узнать по оригинальным 21-дюймовым 
колесным дискам, окрашенным в черный 
матовый цвет (в качестве опции предлага-
ются легкосплавные со вставками из угле-
волокна), оригинальной накладке под пе-
редним бампером из нержавеющей стали 
и полоскам AMG на нижней части дверей. 

Интерьер двухцветный – клиент волен вы-
бирать из огромного многообразия оттен-
ков те сочетания, что по вкусу именно ему. 
Можно даже заказать двухцветный руль, 
а вставки с рояльным лаком заменить на 
углепластиковые.

В палитре окраски кузова дополнитель-
ный уникальный оттенок – серый мато-
вый колер AMG Monza Grey Magno.

Стоимость «заряженных» внедорожни-
ков в новой версии составит 163 125 и 287 
658 евро.

Первые машины гламурных версий  
начнут отгружать дилерам в сентябре, за-
казы же можно оформить уже сейчас.


